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Barragem de Juramento está 
mais baixa do que em 2020

CCBB Rio comemora 
Dia Nacional da 
Alfabetização
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Montes Claros, segunda e terça-feira 15 e 16 de Outubro de 2021 - R$ 1,50

 Ano XXII | Nº 6588 

@gazetanortemineira

Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,46

Cotação EURO - REAL

R$ 6,25

Gasolina

R$ 7,08

Diesel comum Etanol 

R$ 5,24 R$ 5,18

Temperatura Fechamento

19h30Máx.: 26º
Min. : 17º

Entre os dias 17/11 e 10/12, pais ou res-
ponsáveis ou o próprio estudante, quando 
maior de 18 anos, interessado em estudar na 
rede pública de ensino de Minas Gerais em 
2022, deverão realizar o cadastro no Sistema 
Único de Cadastro e Encaminhamento para 
Matrícula (Sucem). 

Os deputados Zé Reis e 
Marcelo Aro anunciaram re-
passe de quase R$ 4 milhões 
para Arinos, no Noroeste de 
Minas, em evento realizado 
sábado, no município, quan-
do foram recebidos pelo 
prefeito Marcilio Alisson Al-
meida e demais lideranças 
políticas. Foram a aplicados 
na compra de ambulância 
para o distrito de Sagarana, 
uma antena para celular e 
ainda uma quadra para a 
comunidade de Morrinhos e 
outros benefícios. 

O Igam editou, na sexta-feira (12), a Portaria 
nº 84/2021, que regulamenta a suspensão, em 
caráter excepcional e temporário, das emissões 
de certidões via Sistema de Cadastro de Uso In-
significante de Recursos Hídricos. 

NM realiza seminário 
sobre leishmaniose 
nesta terça-feira
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Cadastro escolar 2022 
será unificado nas redes 
municipais e estadual

Zé Reis e Marcelo Aro anunciam 
quase R$ 4 milhões para Arinos

DIVULGAÇÃO

Certidões de uso 
insignificante de 
recursos hídricos 
serão emitidas 
temporariamente 
via SEI-MG

O Dia Mundial dos Pobres foi comemorado ontem (14), em 
Montes Claros, com almoço oferecido aos moradores de rua, 
em evento realizado na Igrejinha do Asilinho na área central, de-
pois de missa celebrada pelo arcebispo dom João Justino. Pelo 
quinto ano consecutivo, celebra-se, no 33º Domingo do Tempo 
Comum, o Dia ou Jornada Mundial dos Pobres. 

Dia dos Pobres comemorado 
com almoço para os 
moradores de rua Será realizado nos dias 4 e 5 de 

dezembro, em Montes Claros, o I Con-
gresso Conservador do Norte de Minas, 
no Parque de Exposições, com foco em 
discutir as ações desse segmento na 
região, mas sem a presença da maior 
liderança nacional, que é o deputado 
federal Eduardo Bolsonaro. 

Conservadores fazem congresso e esperam 
Eduardo Bolsonaro

GIRLENO ALENCAR

DIVULGAÇÃO 

POLÍTICA 4

A Barragem de Juramento, responsável pelo abaste-
cimento da cidade de Montes Claros, está com 28,19% 
da sua capacidade, muito abaixo do volume de água 
que tinha em relação ao mesmo período do ano passa-
do, quando tinha 35,02%. Apesar das trombas d’água 
que tem ocorrido em Montes Claros, a mesma situação 
não ocorre na barragem.

CIDADE 6

POLÍTICA 4

MEIO AMBIENTE 7

MEIO AMBIENTE 7
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A exoneração temporária de Onyx Lorenzoni pode se tornar de-
finitiva. O governo avalia se é melhor deixar Onyx na Câmara para 
reforçar a articulação política do governo para garantir aprovação 
de matérias da base governista. Ele também pode ir para o PL e 
disputar o governo do Rio Grande do Sul.

SOLUÇÕES PARA O TRÂNSITO

O procurador-geral de Justiça, Jarbas Soares Jr, está coordenan-
do um encontro entre os prefeitos de Belo Horizonte, Alexandre 
Kalil, e de Nova Lima, João Marcelo Dieguez, para buscar solução 
para problemas comuns entre os dois municípios. Segundo Jarbas 
Soares Jr, será instalado um grupo de trabalho “visando as ações 
e soluções para as questões relativas ao trânsito e saneamento na 
região dos vales de Nova lima. Menos ações, mais soluções”. 

DO SONHO AO PESADELO

Aliados do ex-presidente Lula comentam que mais do que a rai-
va que ele sente do ex-juiz Sérgio Moro pelo tempo em que ficou 
preso em Curitiba, o petista está indignado por ter que disputar 
com o ex-juiz a preferência do eleitorado nas urnas. Pior será se 
ele perder para Moro, uma possibilidade que tem tirado o sono do 
ex-presidente, que alimenta o sonho de retornar à presidência da 
República. 

EMPRESÁRIOS JÁ PENSAM NA MINAS TREND 2022

Mesmo com os resultados da Minas Trend ainda sendo computa-
dos (pelo menos no lado físico da feira, pois as vendas virtuais do 
evento continuam até o próximo dia 29), o pessoal da moda está 
otimista em relação a uma nova edição do evento em 2022. Embora 
tenha reunido pouco mais de 80 estandes (com acessórios & vestu-
ário), o evento foi considerado um estímulo para o reaquecimento 
do setor em Minas. Realizada no Expominas, o Minas Trend resultou 
de um esforço da Fiemg, tendo à frente o presidente Flávio Roscoe, 
que atendeu uma reivindicação dos empresários do setor.

TRANSPARÊNCIA É TUDO

O fato de o Supremo Tribunal Federal (STF) ter formado maioria 
e chancelado a decisão provisória da ministra Rosa Weber (foto), 
de suspender o pagamento de emendas do “orçamento secreto”, é, 
sem dúvida, uma vitória da democracia e dos princípios basilares da 
República. O orçamento público não pode ter dono, não pode ser 
manejado de qualquer jeito e, principalmente, não pode ser usado 
como moeda de troca em votações. Além disso, transparência na 
execução orçamentária é a regra básica. A inconstitucionalidade é 
notória e, portanto, está dentro das competências do STF barrar 
este tipo de conduta. Não houve abuso de competência privativa 
de outro Poder. Houve, na prática, um freio ao velho toma lá dá cá 
de Brasília. 

SENADO VOTA NESTE MÊS PEC DOS PRECATÓRIOS

Mesmo não vendo urgência na votação da PEC dos Precatórios, 
o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, acredita que ainda em 
novembro a matéria será votada na Casa. Pacheco, que está em Lis-
boa participando de um evento sobre desenvolvimento sustentável, 
disse que “há um senso de urgência na solução do problema dos 
precatórios, assim como um senso de urgência em relação à ins-
tituição de um programa social que substitua o Bolsa Família, que 
incremente o Bolsa Família e que atualize o valor para as pessoas 
que são beneficiárias”.

Chama o VAR pra revisar a gestão 
dos clubes! (Parte 1)

Os ganhos do Brasil com as normas 
internacionais de contabilidade pública (Parte 1)

Posso remarcar o Teste de 
Aptidão Física – TAF? (Parte 2)

ESTEVÃO SECCATTO ROCHA
PROFESSOR DE TURNAROUND NA FIA BUSINESS SCHOOL, 

ENGENHEIRO NAVAL (POLI/USP) E MESTRANDO (UNIVERSITY OF 
LIVERPOOL)

VALDIR COSCODAI
PRESIDENTE DO IBRACON - INSTITUTO DOS 

AUDITORES INDEPENDENTES DO BRASIL

AGNALDO BASTOS
ADVOGADO, ATUANTE NO DIREITO ADMINISTRATIVO, 
ESPECIALISTA EM CAUSAS ENVOLVENDO CONCURSOS 

PÚBLICOS E SERVIDORES PÚBLICOS

O lockdown resultou em queda de 
20% das receitas dos 20 maiores clubes 
brasileiros o ano passado e o endivida-
mento aumentou em cerca de R$1,6 
bilhão, atingindo máximo histórico de 
R$10,3 bilhões. A situação financeira 
frágil não vem de hoje. Quando compa-
ramos os clubes nacionais com outras 
ligas, notamos déficit gigantesco em 
questões de governança e gestão. En-
quanto na Europa a maioria dos clubes 
são clube-empresa, com diversos times 
listados em bolsa (alguns em seus paí-
ses e outros na NYSE), 92% dos times 
brasileiros ainda são associações sem 
fins lucrativos. Ainda, contam com ges-
tão pouco profissionalizada, focadas em 
disputas políticas, perpetuação do po-
der dos dirigentes, tomada de decisão 
influenciada pela pressão da torcida, 
falta de planejamento de longo prazo 
e, consequentemente, elevado passivo, 
impagável, com o fisco, funcionários 

(entre eles os jogadores), fornecedores 
e instituições financeiras, passivo este 
constituído ao longo de décadas de ine-
ficiência.

A gestão de um clube deveria ser 
pautada pela criação de valor sustentá-
vel. Investimentos com TIR maior que 
custo de capital (seja em jogadores, 
estádios, equipe técnica), focando no 
aumento de receita (patrocínios, venda 
de produtos licenciados, direitos sobre 
jogadores, transações de atletas, direi-
tos de transmissão, sócios-torcedores e 
bilheteria) e redução de custos (salários 
condizentes com performance e estru-
tura de custos condizente com recei-
tas). O que observamos são erros e mais 
erros de alocação de recursos. Falhas 
grosseiras, e cuja única punibilidade 
seja talvez o desgosto momentâneo da 
torcida, até que o próximo campeonato 
seja vencido. O mindset do dirigente 
tradicional é ganhar títulos no curto 

prazo, e contrair dívidas no longo pra-
zo. Torcida feliz, problema empurrado 
para a frente e garantia de mais alguns 
anos no comando do clube. Caso o tí-
tulo não venha, derruba-se o técnico e 
paga-se a multa contratual milionária ao 
profissional, a fim de dar uma “pronta-
-resposta” à torcida. Lamentável.

Recentemente tivemos com o Fi-
gueirense (R$165 milhões de dívidas) 
o primeiro caso de recuperação judi-
cial (RJ) de um clube de futebol no 
país, processo liderado pela Alvarez 
& Marsal. A questão foi inicialmente 
controversa uma vez que, pela lei o 
11.101/05, a entidade precisaria ter o 
status de clube-empresa por pelo me-
nos 2 anos antes de utilizar-se deste 
artifício, mas segundo o advogado res-
ponsável pela RJ, Luiz Roberto Ayoub, 
“uma associação pode ser revestida 
deste nome, mas ser uma empresa se 
forem atividades que geram riqueza”, 

argumento que foi aceito pelo Tri-
bunal de Justiça de Santa Catarina, o 
que abre precedente, mas ainda não 
cria jurisprudência sobre o tema, que 
pode ser analisado sob outra ótica por 
outros tribunais. Porém, sabemos de 
RJs são medidas paliativas.

Outros clubes vêm buscando au-
xílio de empresas especializadas para 
reestruturarem sua gestão. É o caso do 
Vasco, que conta com a KPMG. A ges-
tão passou a focar no corte de custos 
(redução de 35% da folha, salvando 
R$40 milhões por ano), mudança para 
sede isenta de locação, suspensão de 
certas práticas esportivas não lucrati-
vas, revisão de contratos, renegocia-
ção dos passivos (que somam R$720 
milhões), especialmente os trabalhis-
tas, aumento da arrecadação com o 
programa de sócios-torcedores, cria-
ção de conselhos, melhorando a go-
vernança, entre outras diversas ações.

Este ano, o Brasil está dando um 
passo significativo para o compliance, 
transparência, eficácia e equilíbrio das 
finanças públicas governamentais no 
âmbito da União, estados e municí-
pios, com a entrada em vigor do con-
junto das Normas Internacionais de 
Contabilidade Aplicadas ao Setor Pú-
blico - IPSAS (sigla para International 
Public Sector Accounting Standards). 
A adesão do nosso país ocorreu em 
2015, sendo operacionalizada a partir 
de um acordo de cooperação firmado 
pelo Conselho Federal de Contabili-
dade (CFC) e a Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN), que editou a Portaria 
548/15, estabelecendo cronograma 
de adoção e implementação até o fi-
nal de 2024.

É fundamental que os gestores do 
setor público empenhem-se de modo 

efetivo para que as IPSAS sejam adota-
das de modo integral. Se já estivessem 
em pleno uso, provavelmente tería-
mos mais responsabilidade fiscal, po-
deríamos ter evitado as famosas “pe-
daladas” e outras manobras de cunho 
fiscal, de graves consequências, in-
clusive políticas, e possivelmente ha-
veria menos unidades federativas em 
situação fiscal delicada, incapacitadas, 
portanto, de atender devidamente a 
população com a oferta de serviços 
públicos.

As IPSAS estabelecem uma nova 
dimensão à gestão pública, com um 
olhar mais técnico e gerencial e me-
nos político. Um aspecto relevante 
é que alteram o regime contábil de 
caixa modificado (até então pres-
crito pela legislação brasileira sobre 
orçamento) para o regime de com-

petência, cujos relatórios financeiros 
permitem identificar as transações 
passadas de maneira mais íntegra. 
Com esse método, há um diagnósti-
co mais preciso e realista dos ativos e 
passivos, fundamental para o planeja-
mento, ampliando a previsibilidade 
das receitas e despesas.

O impacto é bastante positivo, por 
exemplo, na condução da política 
fiscal e elaboração das leis orçamentá-
rias, na previsão de investimentos em 
empresas estatais, redução do déficit, 
e na maior visibilidade do endivida-
mento público. Ou seja, tudo o que 
o Brasil precisa neste momento para 
emergir da crise econômica e voltar a 
crescer de modo sustentado no cená-
rio pós-pandêmico.

A aderência ampla dos entes da 
Federação às IPSAS também possibi-

litaria uma padronização da contabi-
lidade pública no Brasil, facilitando a 
interação de União, estados, municí-
pios e dos Três Poderes e conferindo 
parâmetros mais equânimes e defini-
dos para que a sociedade, exercendo 
um legítimo direito democrático, 
possa acompanhar e cobrar eficácia 
na gestão do erário. Além disso, os 
órgãos de controle passam a dispor 
de informações mais completas e ple-
namente auditáveis, e a utilização de 
normas padronizadas facilita a inser-
ção global, considerando que muitas 
práticas estabelecidas em acordos e 
tratados dos quais nosso país é sig-
natário passam por um modelo mais 
eficiente de contabilidade pública, 
como o instituído pelas IPSAS. Trata-
-se de algo importante para as rela-
ções multi e bilaterais.

2 OpiniãO
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EXONERAÇÃO TEMPORÁRIA DE 
ONYX PODE SER DEFINITIVA
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Estudos demonstram que os está-
gios precisam ser vividos para que a 
aceitação, última etapa do luto, venha 
coroar a necessidade real de seguir a 
vida.

De continuar trilhando seu cami-
nho, mesmo com a memória do ou-
tro que se foi. É preciso desta manei-
ra, compreender a morte como um 
remédio amargo, do qual estamos 
todos sujeitos a tomar um dia.

É inevitável. Apesar de estarmos 
sempre em busca de respostas, as in-
terrupções da vida são carregadas por 
angústias, questionamentos e uma 
mistura insana de emoções.

Nestes momentos, lembramos dos 
beijos que não demos. Dos abraços 
que ficaram escondidos. Dos afetos 
que nunca chegamos a retribuir ou 

expressar. Vem a indignação e a culpa 
velada no inconsciente. Pois, sempre 
acreditamos que ainda teremos tem-
po de aparar arestas, de aproveitar 
mais, ou mesmo de viver aquilo que 
postergamos.

Estamos sempre sofrendo por an-
tecipação. Aliás, o ser humano vive 
a dor do futuro e esquece do mo-
mento presente. No entanto, uma 
lição que deve ser aprendida com a 
importância de se vivenciar o luto é 
que, nenhuma morte será capaz de 
apagar a memória de quem vive em 
nós, mesmo que a interrupção seja 
abrupta e precoce.

Enfim, Marília Mendonça se foi, 
assim como tantas outras almas que 
se desligaram por conta de um vírus 
invisível que nos assolou e ainda nos 

assola nos últimos 2 anos.
E o que temos para viver é o hoje. 

Pensar na falta que a vida lhe fará um 
dia, refletir sobre nossa vida agora. 
Morrer é inevitável, mas viver bem é 
uma arte diária que temos o privilé-
gio de saborear.

Portanto, viva hoje amando, di-
zendo o quanto ama, demonstrando 
afeto, favorecendo seus desejos, 
buscando leveza para seus dias e 
sua alma, se afastando de tudo o 
que lhe traz sensações desagradá-
veis e lhe tira a paz. Isso sim está 
na sua mão.

Está em seu controle. Basta 
desenvolver o autoconhecimento, 
reconhecer suas forças, fraquezas, 
elevar sua autoestima e compreen-
der o quão importante você é para 

si e para muitos. Valorize sua vida e 
sua história que é única. Lembran-
do sempre que você é o amor da 
vida de alguém.

Portanto, honre a vida e cuide 
cada vez mais de suas relações, valori-
zando as coisas boas que o outro lhe 
traz. Isso ajuda a minimizar a dor da 
perda e a criar mais empatia.

Afinal, episódios como esses 
mostram o quanto a morte pode ri-
dicularizar as nossas urgências, reve-
lando nossas fragilidades e nos fazer 
concluir que precisamos amar mais e 
viver um dia de cada vez. Além de dar 
a importância devida aos pequenos 
detalhes, gerando leveza e paz através 
do cultivo de bons hábitos que favo-
reçam o equilíbrio da saúde física e 
mental.

Psicanalista explica que perdas súbitas 
e inesperadas podem trazer cicatrizes 
emocionais e até mesmo físicas (Parte 2)

DRA. ANDRÉA LADISLAU
PSICANALISTA

Além da previsão no edital, as 
condições do TAF também devem 
ter previsão legal, até para evitar 
exigências que sejam despropor-
cionais ou fora da realidade do 
cargo!

E se der problema no dia da 
realização do TAF?

Imagine que, justo no dia da 
realização do exame físico, aconte-
ça uma situação inesperada como 
um problema de saúde e, assim, 
impedir a realização do teste?

Imagino que você ficaria bem 
chateado e tomaria as medidas ne-
cessárias para reverter a situação, 
não é mesmo?

Pois bem: um caso assim já che-
gou ao STF!

Porém, foi decidido que não 
seria possível a remarcação do 
teste físico para o candidato em 
razão de problema de saúde tem-
porário.

O entendimento foi desfavorá-
vel ao candidato por uma questão 
de impessoalidade, que é um dos 
princípios da Administração Públi-
ca previsto na nossa Constituição.

Para você que estuda sobre 
temas jurídicos, é só lembrar o 
“LIMPE” das noções de Direito Ad-
ministrativo: legalidade, impesso-
alidade, moralidade, publicidade 
e eficiência. O princípio foi aplica-
do com essa justificativa:

Não poderia haver benefício 
pessoal ao candidato que apresen-
tou problema temporário de saú-
de, pois isso geraria desigualdade 

em relação aos concorrentes que 
não tiveram o mesmo privilégio, 
como maior tempo para o preparo 
do exame físico.

Caso fosse permitida essa re-
marcação, possivelmente, o con-
curso seria anulado, ou teria de 
possibilitar aos demais candidatos 
a realização de outro teste de ap-
tidão física.

Além disso, o Judiciário não 
poderia decidir sobre algo que ge-
raria mais gastos e deslocamento 
de pessoal à Administração Públi-
ca (indiretamente, refletindo no 
princípio da eficiência!).

Mas há exceções? Sim!

O próprio STF flexibilizou o 
seu posicionamento, permitindo 
que grávidas possam pedir a re-

marcação do TAF.
O que aconteceu foi que a can-

didata não teria condições de re-
alizar o exame físico na data pre-
vista em razão da sua gestação de 
25 semanas.

Assim, o Tribunal entendeu 
que deveria prevalecer “a igual-
dade de gênero, a busca pela fe-
licidade, a liberdade reprodutiva 
e outros valores encartados pelo 
constituinte como ideário da na-
ção brasileira”.

Naquele caso específico, por-
tanto, os direitos individuais fo-
ram maiores que o interesse da 
coletividade!

Desse modo, entendemos que 
o STF flexibilizou a possibilidade 
de remarcação do TAF em situ-
ações de problema pessoal ou 
questões temporárias de saúde.
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Impacto do auxílio emergencial no 
comércio chega a R$ 7 bi neste ano

Plenário aprova projeto sobre prevenção ao 
suicídio

Proposta cria fundo para financiar compra 
de livros por universidades públicas

Parlamentar cobram ações de 
prevenção ao câncer de mama

Bolsonaro é um herói e vai 
vencer os vilões

Os ministros do STF estão 
deixando a toga para tentar legis-
lar e querer a todo o momento 
interferir no governo de Bol-
sonaro... o povo vem fazendo 
manifestações contra eles que 
a cada dia aumenta mais e vai 
chegar ao ponto de perderem de 
vez a paciência com eles e com 
TV Plim Plim que virou uma por-
ta-voz da esquerda falida e vem 
falando muita besteira e com isso 
vem perdendo o pouco de cre-
dibilidade que tinha... A situação 
poderá tornar insustentável paro 
poder que deixa sua raízes ori-
ginais e se mete num vespeiro... 
acho que a Vênus Platinada e STF 
subestimam o poder povo. e isso 
vai custar muito caro a paciência 
é que o povo não tem mais...

Xô radicalismo religioso

Espia só minha gente mais 
que biita... eu não sou religio-
so... e não to nem aí para religião 
nenhuma e eles para lá e eu para 
cá e estamos conversados... mas 
o que vem acontecendo em nos-
sa Princesinha do Norte é muito 
perigoso... Um dia desses invadi-
ram uma igreja e quebraram to-
das as imagens e agora vão à casa 
do bispo e quebraram a imagem 
do atual papa e esse radicalismo 
não deve ser aplaudido ou to-
lerado por ninguém... tem que 
chamar a polícia... afinal de con-
tas os xiitas começam assim mes-
mo e depois viram terroristas... é 
bom ficar atento e denunciar... 
mal acabados que fazem isso e 
toda e ação de intolerância tem 
que ser banido.

O povo quer segurança 
padrão FIFA

Pois então minha gente mais 
que biita... os nossos irmãozi-
nhos brazuquinhas estão cansa-
dos de ver tantos crimes... assal-
tos e safados amigos do alheio 
entrando num dia no xilindró e 
saindo ao cair da tarde... e por 
isso reagem e querem educa-
ção... saúde de qualidade e so-
bretudo desejam ardentemente 
uma segurança padrão FIFA... eu 
não sei exatamente com é... mas 
o que eu sei que deve ser mui-
to boa e mantém os bandidos 
longe de gente honesta... Todos 
nós queremos mais polícia nas 
ruas agindo e mais do que isso... 
Justiça que mantém os bandidos 
fora de circulação... Pois do que 
adianta a PM catar e a Justiça sol-
tar né ao? Muda.

Textinho ou historinha 
cretininha xonadinha

Tudo bem... tudo legal... tudo 
maneiro por demais... e é assim 
que eu vou começar a falar sobre 
o nosso besteirol de cada dia.... 
afinal por cá não se fala coisa 
séria de jeito nenhum... e temos 
também de oxigenar o nosso 
glorioso Coquinho com uma tre-
menda dose de bom humor - um 
dia dois amigos muito doidões 
foram tomar banho num rio e 
depois pescar alguns peixinhos... 
Só que eles estavam doidos por 
demais... pois tinha fumado um 
tremendo cigarrinho do capeta... 
aquela mardita mesmo... e não é 
que eles foram para a beirada do 
rio e começaram a pescar... o rio 
era cheiinho de jacarés... e eles 
estavam com as pernas dentro da 
água ... e um deles gritou - “mer-
mão... um jacaré comeu meu 
pé..” O outro sapecou- Qual de-
les mermão?- Não sei não... eles 
são todos iguais... ui... ui...ui... ta 
doido...

Empresários tem cascavel 
nos bolsos, é?

Você já reparou que todos os 

nossos jovens não tem tido nenhum 
tipo de oportunidades em nossa Prin-
cesinha do Norte... estou falando no 
quesito esportes? Pois não adianta... 
para se praticar esporte e ganhar 
medalhas é preciso dedicação exclu-
siva e muito treino... e tem que viver 
totalmente para o esporte... e aí tem 
que ter patrocinador... mas o proble-
ma que em nossa região as cobras 
vão morar e procriar nos bolsos dos 
nossos empresários mão-de-vaca... 
munhecas de samambaias... e aí eles 
não podem pegar a carteira... nem os 
cheques... nem mesmo o cartão de 
crédito... assim fica difícil para nossos 
jovens... abrem as carteiras meninos 
pão duros.

Gay poderá ser banido para 
sempre

Oh minha gente... a coisa fedeu de 
fez e agora Gay entristeceu as pessoas 
sérias que curtem um bom atletis-
mo... Calma que eu não estou falando 
de ti e nem do seu companheiro e o 
Gay nesse caso não é um menino ex-
cessivamente alegre não... é o Tyson 
Gay recordista mundial dos 100 me-
tros e que foi campeão olímpico... é 
que ele foi catado usando substância 
pouco recomendada... ou seja droga 
mesmo e agora poderá ser banido 
para sempre...O que não deixa de 
ser uma grande perda para o esporte 
mundial... lamentável que alguém tão 
competente use drogas para vencer... 
Mas o preço é muito alto e ser banido 
e desprezado é muito triste... Drogas 
não né

Times de troca letra 
envergonham a classe

Minha gente mais que biita eu e 
meu amiguinho Cotoquinho estamos 
na missão de informar o povo á quase 
quatro décadas e sempre procuramos 
informar de maneira verdadeira e fiel 
aos fatos com imparcialidade... Mas 
estamos com uma geração de Troca 
Letra da pior qualidade que dão a no-
tícia de acordo com o desejo do pa-
trão...o pior deles sido da TV que tem 
cada troca letra que até alguns anos 
não tinha condições de sequer ser um 
contínuo de uma repartição.. Globo é 
uma fabricante desse tipo de troca 
letra... sem condições e são como ca-
chorrinhos bem treinados... ta feio a 
coisa e eu ando de coquinho erguido 
sem processos e sem direito resposta.

Com a Covid-19, esqueceram a 
dengue?

Pois então minha gente mais doen-
tinha e que fica a mercê dos mosqui-
tos vampirinhos que são conhecidos 
como Aedes aegypti... Quem deveria 
fiscalizar e penalizar os donos de lo-
tes de engorda que são aqueles lotes 
que os donos deixam para valorizar e 
ficam cheio de matos... lixo...criando 
bichos peçonhentos... ratos... e sem 
dizer que é um excelente criatório 
de dengue.. É o Paço faz o que para 
coibir esse tipo de abuso? E a popu-
lação? Com chega o coronavírus todo 
mundo esqueceu-se da dengue... que 
também mata e há um descuido total 
de toda população...Claro que temos 
que ter cuidado com o vírus infernal 
que estraga muito.

Montei no Porco

Pois muito que bem minha gente 
mais legalzinha desse mundão sem 
porteira de meu Deus... nesse mo-
mento estou picando a mula... capan-
do o gato... caindo no capinado e dei-
tando o cabelo.. enfim eu vou embora 
mesmo e só volto amanhã se Deus 
quiser... e não adianta fazer pirraça 
que não estarei por perto para te acu-
dir não... e por favor lembre - “Deus 
fez ao homem reto, mas os homens, 
com suas astúcias, complicam tudo.” 
Bíblia Sagrada...para pensar mesmo.

O Fuso do dia é – Um pequeno 
grupo religioso hipócrita que vive ma-
nifestando e ao mesmo tempo dando 
mau exemplo... Fora coisa ruim... Xô 
Fora

O Xonado do dia é – Adenilson 
que empresta seu talento pra a Câ-
mara Municipal que é funcionário 
padrão e gente da melhor qualida-
de... quem chega lá é recebido por 
ele sempre de bom humor... Valeu 
nobre e competente guerreiro... 
FUI!

O auxílio emergencial inje-
tou R$ 7 bilhões diretamente no 
comércio em compras por paga-
mento digital neste ano. O valor 
foi movimentado em estabeleci-
mentos físicos ou virtuais com o 
QR code e cartão de débito virtual 
do aplicativo Caixa Tem, de acor-
do com a Caixa Econômica Fe-
deral. Agora a expectativa é com 
o novo programa Auxílio Brasil, 

substituto do Bolsa Família, que 
começa a ser pago na quarta-feira 
(17).  No caso do auxílio, só em 
um único dia, por exemplo, em 
14 de junho, foram gastos direta-
mente em lojas R$ 16,2 milhões 
em pagamentos virtuais. Os be-
neficiários utilizaram o aplicativo 
Caixa Tem como cartão de débito 
normal, com o QR code passan-
do nas maquinhas de pagamento 

ou como cartão virtual em com-
pras via internet, além de pagar 
boletos de contas de luz, água e 
telefone. “O auxílio emergencial 
teve um investimento de mais de 
R$ 50 bilhões neste ano. Se esse 
valor fosse retirado integralmente 
do varejo, a expectativa de cresci-
mento das vendas neste período 
cairia dos atuais 8% a 10%, para 
algo como 6% a 8%”, afirma Fábio 

Pina, assessor econômico da Feco-
mercio-SP. Para ele, o impacto foi 
fundamental para impulsionar as 
vendas e, se não houvesse o auxí-
lio, o crescimento projetado para 
o ano seria menor. O benefício 
representa de 20% a 30% de todo 
crescimento do varejo, estimado 
em torno de R$ 200 bilhões neste 
ano, de acordo com a instituição

Em Reunião Extraordinária, o 
Plenário da Assembleia Legislati-
va de Minas Gerais (ALMG) apro-
vou em 1º turno o Projeto de Lei 
(PL) 1.197/19, que originalmente 
institui o Programa de Prevenção 
de Violências Autoprovocadas ou 
Autoinfligidas, com a finalidade 
de atender e capacitar policiais 
civis e militares para o auxílio e 
o enfrentamento da manifesta-
ção do sofrimento psíquico e do 
suicídio. De autoria do deputado 

Cristiano Silveira (PT), a proposta 
foi aprovada pelos deputados na 
forma do substitutivo nº 3, apre-
sentado pela Comissão de Fiscali-
zação Financeira e Orçamentária 
(FFO). Antes da votação final pelo 
Plenário, o projeto ainda passará 
pela Comissão de Segurança Pú-
blica para receber parecer de 2º 
turno.  Da forma como votado na 
quinta (11), o projeto não insti-
tui um programa, e sim diretrizes 
para a política de prevenção das 

violências autoprovocadas. Por 
outro lado, a abrangência da fu-
tura lei é ampliada, incluindo em 
seu escopo todos os servidores 
públicos do Estado, tanto civis 
como militares, ainda que a po-
lítica se destine particularmente 
a policiais, bombeiros militares 
e agentes socioeducativos. Outra 
mudança é que os policiais que 
tenham comunicado que tiveram 
intenções suicidas ou tentado sui-
cídio não terão restritos o uso e 

o porte de arma de fogo. O texto 
original previa a restrição, retira-
da por sugestão da Comissão de 
Segurança Pública, acatada tam-
bém na FFO. Ainda conforme o 
texto que passou em 1º turno, a 
política de prevenção das violên-
cias autoprovocadas destina-se a 
alterar a conduta, as atitudes e a 
percepção dos servidores quanto 
ao sofrimento psíquico e ao com-
portamento suicida.

O Projeto de Lei 2410/21 insti-
tui um fundo público federal para 
financiar a compra de livros e obras 
digitais para as universidades públi-
cas. O texto tramita na Câmara dos 
Deputados.

Conforme a proposta, o Fundo 
de Aquisição de Livros para Institui-
ções Públicas de Ensino Superior 
(Funalivros) terá diversas fontes, 
como recursos do Orçamento da 
União e doações de pessoas físicas 
e empresas.

A gestão ficará a cargo de um 
conselho gestor, formado por re-
presentantes do Ministério da Edu-
cação, das universidades públicas 
(federais, estaduais e municipais) e 
dos institutos federais de educação. 
Caberá ao conselho definir a polí-
tica de compras e a destinação dos 
recursos.

FALTA DE RECURSOS - Autor da 
proposta, o deputado Eduardo Bis-
marck (PDT-CE) afirma que as bi-
bliotecas das universidades públi-

VALDEMAR SOARES

O câncer de mama é a segunda 
maior causa de morte das mulheres 
no país e exige cuidados especiais. A 
doença, formada por tumores malig-
nos oriundos da glândula mamária, 
atinge 100 vezes mais as mulheres do 
que os homens, principalmente após 
os 40 anos. De acordo com a Socieda-
de Brasileira de Mastologia e da Rede 
Goiana de Pesquisa em Mastologia, o 
número de mamografias realizadas 
pelo Sistema Único de Saúde (SUS) 
caiu drasticamente para a faixa etária 
de 50 e 69 anos. A meta recomendada 
pela Organização Mundial de Saúde 
(OMS) é de 70%, porém, em 2015, 
Minas Gerais cumpriu apenas 35,1%. 
Os Parlamentares de Montes Claros, 
engajados na luta pelo melhor acesso 
aos exames, cobraram políticas públi-
cas efetivas para a prevenção e trata-
mento do câncer de mama.

O presidente da mesa diretora, 
Cláudio Rodrigues, (Cidadania) refor-
çou a campanha prevenção do câncer 
de mama e, solicitou da Secretaria 
Municipal de Saúde, dados acerca do 
fluxograma de acesso aos exames de 
prevenção ao câncer de mama, além 
dos números relativos a quantidade 
de ultrassons disponíveis na rede 
pública municipal. A destacou que, 
se faz de suma importante o debate 
acerca da idade mínima para a reali-
zação do exame, tendo em vista que 
no Brasil, o SUS preconiza a idade de 
50 a 69 anos e a Sociedade Brasileira 
de Mastologia indica a realização do 
exame a partir dos 40 anos e anual-

ASCOM/ CÂMARA

mente, o que não é feito no Brasil. 
“É preciso mobilizar através da 

AMCM as Câmaras Municipais, para 
que seja enviado uma solicitação ao 
Congresso Nacional a fim que seja re-
visto a idade mínima de realização da 
mamografia. Friso aqui, que a cada 10 
mulheres que tem o diagnóstico de 
câncer de mama, quatro tem menos 
de 50 anos”, destaca. 

O parlamentar disse ainda que 
existe sim uma incoerência na reali-
zação da campanha de prevenção, no 
que tange ao acesso as mulheres ao 
exame. Assim, “fortaleço a ideia de 
que esta Casa aliada à AMCM incen-
tiva esta campanha para pressionar o 

Congresso Nacional para que possibi-
lite as mulheres a partir dos 40 anos a 
realização deste exame” afirma. 

Rodrigues destacou a campanha 
do Hospital Dílson Godinho, em 
que mulheres entre 50 e 69 anos já 
estão realizando de forma gratuita a 
mamografia. É necessário apenas le-
var os documentos de identificação, 
comprovante de residência e cartão 
SUS. Sintomas: Ao sentir mudanças 
como caroço, vermelhidão, pele en-
durecida, áreas estufadas, feridas, 
coceiras, saída de líquido do bico do 
peito (sem apertar) de cor vermelha 
ou transparente como a água ou local 
endurecido, deve ser procurado um 

mastologista. Tratamento: O diag-
nóstico precoce é importante para o 
tratamento da doença, isto porque 
quanto menor o tamanho da doença 
menos agressivo será o tratamento e 
com mais chances de cura, podendo 
alcançar até 95%. Atualmente, mais 
de 30% dos tumores são descobertos 
já em estágio avançado, o que dimi-
nuem as chances da paciente na luta 
contra a doença. Por isso, é recomen-
dado iniciar a mamografia a partir 
dos 40 anos, porém as mulheres que 
tenham casos de câncer de mama na 
família deverão realizar o exame uma 
vez por ano a partir dos 35 anos de 
idade. 

cas sofrem com a constante falta de 
recursos para financiar os acervos. 
É esse problema que o Funalivros 
busca resolver.

“A instituição, por lei, de um 
fundo irá garantir a indispensá-

vel continuidade na aquisição de 
livros pelas bibliotecas universi-
tárias, evitando interrupções e 
mantendo os acervos permanente-
mente atualizados”, disse Eduardo 
Bismarck.

TRAMITAÇÃO - O projeto será 
analisado em caráter conclusivo pe-
las comissões de Educação; Finan-
ças e Tributação; e Constituição e 
Justiça e de Cidadania (CCJ). (Agên-
cia Câmara)

ASCOM/ CÂMARA
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GIRLENO ALENCAR 

Os deputados Zé Reis e Marcelo 
Aro anunciaram repasse de quase R$ 
4 milhões para Arinos, no Noroeste 
de Minas, em evento realizado sá-
bado, no município, quando foram 
recebidos pelo prefeito Marcilio 
Alisson Almeida e demais lideran-
ças políticas. Foram a aplicados na 
compra de ambulância para o dis-
trito de Sagarana, uma antena para 
celular e ainda uma quadra para a 
comunidade de Morrinhos e outros 

benefícios. Durante a reunião no 
Clube Social de Arinos, o prefeito 
assegurou que nunca na história 
de Arinos, o município tinha rece-
bido tantos benefícios em apenas 
10 meses. No distrito de Sagarana, 
o vereador Donizete Aparecido 
Caldeia Alves, com sete mandatos e 
presidente da Câmara Municipal sa-
lientou a ajuda dos dois deputados 
para potencializar Sagarana, que faz 
parte do circuito Guimarães Rosa.

No sábado pela manhã, o depu-
tado Zé Reis e o chefe de gabinete 

de Marcelo Aro, Wellington Agui-
lar concederam entrevista à rádio 
União, de Arinos, acompanhados 
do vereador Noraldino Durães, 
quando destacaram a importância 
da pavimentação da MG 402, que 
interliga Pintópolis a Urucuia e com 
isso, transformam Arino no segun-
do entrocamento rodoviário do 
Norte e Noroeste de Minas, ainda 
mais que também foi assegurado o 
ramal ferroviário passando em Ari-
nos, além da retomada do traçado 
da BR-030, que liga Arinos a Mon-

talvânia e facilita o escoamento da 
produção de soja para o Porto de 
Marau, no Sul da Bahia. No mes-
mo evento, eles anunciaram mais 
quatro quadras cobertas, em inves-
timentos de R$ 1,6 milhão assegu-
rados pelo Estado.

Na saúde, o deputado Zé Reis 
explicou que recebeu o pedido 
do prefeito Marcilio Alisson para 
um novo hospital em Arinos, em 
investimentos de R$ 10 milhões e 
estão sendo analisados como via-
bilizar esse pedido, mas garante 

que nos quatro anos do mandato 
do prefeito, será realizada a obra. 
O SAMU implantará uma base em 
Arinos, implicando na contratação 
de mais sete médicos intensivistas, 
que também darão plantão no hos-
pital da cidade. Uma ambulância de 
grande porte foi adquirida e doada 
para atender a população de Saga-
rana, assim como uma viatura para 
a Polícia Militar. O Detran-MG pas-
sou a fazer os exames de ruas dos 
candidatos à carteira de motorista. 
Na educação, ocorreu a reforma de 

diversos prédios escolares.
No seu discurso, o deputado ZÉ 

Reis enfatizou a importância da par-
ceria, pois no ano de 2020 tentou 
ajudar Arinos, mas não tinha res-
paldo da Prefeitura Municipal e por 
isso, foram direcionados apenas R$ 
60 mil. Porém depois da eleição e 
posse de Marcelio, já aplicou quase 
R$ 4 milhões e quer passar da meta 
que foi fixado de R$ 10 milhões em 
quatro anos, sempre com as priori-
dades definidas em parceria com o 
prefeito municipal.

Deputados Zé Reis e Marcelo Aro 
anunciam quase R$ 4 mi para Arinos

Conservadores fazem congresso e esperam 
Eduardo Bolsonaro

Escola do Legislativo realiza intensivão de 
preparação para o ENEM

Câmara pode votar MP que recria MTE e projeto que 
regulamenta mercado de carbono
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Será realizado nos dias 4 e 5 de 
dezembro, em Montes Claros, o I 
Congresso Conservador do Norte 
de Minas, no Parque de Exposições, 
com foco em discutir as ações des-
se segmento na região, mas sem a 
presença da maior liderança nacio-
nal, que é o deputado federal Edu-
ardo Bolsonaro. Ele não conseguiu 
ajustar a agenda para essa data. Os 
deputados Bruno Engler, Bartô, 
além de Fernando Borja, Bruno Go-
mides, Luciana Haas e os norte-mi-
neiros Sergio Americano e Luciano 
Meira estarão ministrando palestras 
sempre com o tema família e defe-
sa da propriedade. A expectativa é 

da presença do vereador Nikolas, 
de Belo Horizonte, que no mesmo 
dia tem um evento em Brasília de 
Minas e a expectativa é dele ajustar 
a agenda.

Também ontem foi realizado o 
Encontro Regional do PRTB, em 
evento no Dubai Hotel, quando a 
pecuarista Virginia Toffani foi em-
possada como coordenadora regio-
nal do partido, que tem os mesmos 
ideais conservadores. O foco é esco-
lher candidatos a deputado estadu-
al e federal no Norte de Minas pelo 
PRTB, partido do vice-presidente 
general Hamilton Mourão. Virginia 
explica que depois desse encontro 

em Montes Claros será realizado 
outro em Januária, São Francisco, 
Coração de Jesus e Buritizeiro, até 
estruturar o partido em todo Norte 
de Minas.

PDT
O Partido Democrático Traba-

lhista (PDT) realizou a Convenção 
em Montes Claros, quando elegeu 
o deputado Carlos Pimenta como 
presidente do Diretório Municipal 
e o vereador Raimundo do INSS, 
vice-presidente. O partido tinha 
comissão provisória em Montes 
Claros e agora passa a contar com 
Diretório. (GA)

A Câmara de Vereadores de 
Montes Claros, através da Escola 
do Legislativo, realizou na sexta-
-feira (12), um intensivão de pre-
paração para o Exame Nacional do 
Ensino Médio - Enem.

Os professores convidados fo-
ram Jônatas Braga, que é gradua-
do em história, especialista em so-
ciologia e filosofia, e Bruno Souto, 
também graduado em história e 
especialista em história do Brasil. 
Eles abordaram temas relaciona-
dos ao Enem que foram discutidos 
nas oficinas do Parlamento Jovem 
durante o ano de 2021.

O presidente da Câmara, vere-
ador Cláudio Rodrigues (Cidada-
nia), em nome de todos os vere-
adores, agradeceu aos professores 
pela disponibilidade em repassar 
conhecimentos e tirar as dúvidas 
dos alunos, contribuindo para o 
projeto do parlamento jovem.

O diretor da Escola do Legis-
lativo, Carlos Frederico, lembrou 
que o aulão foi uma forma de re-
sumir os temas abordados duran-
te o ano. Temas como cidadania, 
poder, política, cultura e diversi-
dade que podem ser cobrados no 
Enem.

As participações se deram via 
remota e também presencialmen-
te com alunos da Escola Plínio 
Ribeiro, Felício Pereira Araújo, Po-
livalente e Levi Durães Peres.

A Escola do Legislativo é uma 
iniciativa da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais, realizada em par-
ceria com diversas câmaras muni-
cipais de Minas. A Câmara de Mon-
tes Claros coordena o Polo Norte, 
que integra oito municípios, Boni-
to de Minas, Botumirim, Francisco 
Sá, São João da Ponte, Pedra Azul, 
Montalvânia e Varzelândia. (Portal 
CMMC)

Nesta semana, a Câmara dos Depu-
tados pode votar a Medida Provisória 
1058/21, que recria o Ministério do Tra-
balho e Previdência; e o Projeto de Lei 
2148/15, que regulamenta o mercado 
de carbono no Brasil. O Plenário tem 
sessões de votação a partir de terça-fei-
ra (16), às 13h55.

Além de recriar o Ministério do Tra-
balho, a MP 1058 transfere a Secretaria 
Especial de Cultura do Ministério da 
Cidadania para a pasta do Turismo.

A matéria conta com um substitu-
tivo do relator, deputado José Nelto 
(Pode-GO), que retomou tema da MP 
905/19 criando o Domicílio Eletrônico 
Trabalhista para permitir ao Ministério 
do Trabalho notificar o empregador, 
por comunicação eletrônica, sobre atos 
administrativos, ações fiscais, intima-
ções e avisos em geral.

Com esse mecanismo, que dispen-
sará a publicação no Diário Oficial e 
o envio por via postal, o empregador 
também poderá enviar documentação 
eletrônica exigida em ações fiscais ou 
apresentar defesa e recurso no âmbito 
de processos administrativos. Deverá 
ser usada certificação digital ou código 
de acesso com requisitos de validade.

Outra mudança proposta pelo rela-
tor especifica, na Lei do Seguro-Desem-
prego, que o novo ministério fiscalizará 
o pagamento, pelas empresas, da bolsa 
de qualificação profissional ao trabalha-
dor que estiver com o contrato de tra-
balho suspenso para participação em 
curso ou programa de qualificação pro-
fissional oferecido pelo empregador.

EFEITO ESTUFA - Também na pau-
ta consta o Projeto de Lei 2148/15, que 

estabelece parâmetros para o funciona-
mento de um mercado de carbono no 
Brasil, prevendo a emissão de títulos 
representativos da emissão de gases 
do efeito estufa e de sua captação da 
atmosfera ou redução.

De acordo com o parecer prelimi-
nar da relatora, deputada Carla Zam-
belli (PSL-SP), haverá um mercado 
regulado de carbono com um sistema 
obrigatório de comércio dos direitos 
de emissões desses gases. Esse merca-
do será regulado pelo Sistema Brasilei-
ro de Comércio de Direitos de Emis-
sões (SBDE).

SIMPLES NACIONAL - Os deputa-
dos podem analisar ainda o Projeto de 
Lei Complementar (PLP) 147/19, do 
Senado Federal, que muda algumas 
regras do Simples Nacional, como a tri-

butação de caminhoneiros autônomos 
inscritos como microempreendedor 
individual (MEI).

De acordo com o substitutivo pre-
liminar da relatora, deputada Caroline 
de Toni (PSL-SC), o limite de enquadra-
mento para esses caminhoneiros como 
MEI passa de R$ 81 mil anuais para R$ 
251,6 mil anuais. Já a alíquota a pagar 
para a Previdência Social será de 12% 
sobre o salário mínimo.

O MEI pode pagar valores menores 
de tributos, com valores fixos de R$ 
45,65 a título de contribuição social 
para o INSS; de R$ 1,00 a título de 
ICMS se for contribuinte desse im-
posto; e de R$ 5,00 a título de ISS se 
for contribuinte desse imposto. Além 
disso, o microempresário deverá 
contribuir com 5% sobre um salário 
mínimo para poder se aposentar por 

idade.
A proposta também aumenta o 

número de integrantes do Comitê 
Gestor do Simples Nacional (CGSN), 
incluindo um representante do Ser-
viço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) e um 
das confederações nacionais de re-
presentação do segmento de micro e 
pequenas empresas.

ENTREGADORES POR APLICATI-
VO - Já o Projeto de Lei 1665/20, do 
deputado Ivan Valente (Psol-SP) e ou-
tros, cria medidas de proteção social e 
da saúde para entregadores enquanto 
perdurar a emergência de saúde públi-
ca por causa da pandemia de Covid-19.

Uma das medidas previstas no subs-
titutivo do relator, deputado Fábio Trad 
(PSD-MS), é a determinação de que a 

empresa de aplicativo de entrega con-
trate seguro contra acidentes, sem fran-
quia, em benefício do entregador nela 
cadastrado para cobrir exclusivamente 
acidentes ocorridos durante o perío-
do de retirada e entrega de produtos.

O seguro deve abranger, obriga-
toriamente, acidentes pessoais, in-
validez permanente ou temporária 
e morte.

A empresa deve ainda pagar ao 
entregador afastado por Covid-19 
uma ajuda financeira durante esse 
período equivalente à média dos três 
últimos pagamentos mensais recebi-
dos pelo entregador. Para comprovar 
a contaminação, o trabalhador deve 
apresentar o resultado positivo no 
teste RT-PCR ou laudo médico ates-
tando o afastamento. (Agência Câ-
mara)
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Como parte das comemorações 
pela Semana da Consciência Negra, 
a Universidade Estadual de Montes 
Claros promoverá o XI Seminário 
PET Ciências da Religião, com ativi-
dades gratuitas a partir de amanhã 
(16), em formato será virtual, com 

programação paralela ao II Seminá-
rio do Núcleo de Estudos Afro-Brasi-
leiros (NEAB/Grupo “Católicas pelo 
Direito de Decidir”). O tema central 
é “Artivismo, Memória e Resistência 
em Literaturas do Povo Negro”, com 
atividades até a sexta-feira (19/11). 

Profissionais convidados participam 
das sessões de debates, com media-
ção de pesquisadores e docentes 
do curso de Ciências da Religião, 
do Programa de Educação Tutorial 
do curso de Ciências da Religião 
(PET-CRE) e do NEAB/Unimontes. 

Segue, até o dia 20 de novembro, 
a 20ª Mostra de Teatro de Montes 
Claros, no Centro Cultural Hermes 
de Paula. O evento, que não foi re-
alizado no ano passado devido à 
pandemia de Covid-19, voltou re-
vigorado em 2021, provando que 
nada pode parar as artes e a cultura, 
tão intimamente ligadas ao DNA de 
nossa cidade. A atração é promovida 

pela AARED (Associação de Artistas 
e Técnicos de Espetáculos de Diver-
são) e está sendo realizada com re-
cursos da Lei Aldir Blanc, que é geri-
da pela Prefeitura de Montes Claros. 
Essa edição traz a participação de 10 
grupos teatrais (nove de Montes Cla-
ros e um da cidade de Urucuia).

A programação inclui espetácu-
los de comédia, infantis e de suspen-

se. O horário dos espetáculos, que 
têm ingressos vendidos a R$ 10,00 
(inteira) e R$ 5,00 (meia), é às 20 
horas, com exceção da segunda-fei-
ra, 15, quando a peça infantil será 
encenada às 19 horas. Em virtude da 
pandemia, o público no local está li-
mitado a 50 pessoas por espetáculo. 
Para assistir as atrações, é necessário 
apresentar a comprovação de haver 

recebido, pelo menos, a primeira 
dose da vacina contra a Covid-19.

Na programação hoje terá a peça 
“O pequeno príncipe”, amanha dia 
16, “O julgamento” e BA quarta-feira 
“Os contadores de histórias”. No dia 
18, a peça Deus é amor, mas também 
é humor no dia 19 “O mau filho a 
casa torna e sábado, dia 20  a peça 
Rio abaixo. (Ascom PMMC)

GIRLENO ALENCAR

O Conselho Municipal dos Direi-
tos da Criança e do Adolescente de 
Montes claros publicou a resolução 
012/2021, onde aprova os  Planos 
de Trabalho da  Associação Paula Eli-
zabete: “Construindo Pontes III; II” 
e “Medalha de Ouro III”; aprova as  
solicitações da Associação dos Pais e 
Amigos dos Excepcionais de Montes 
Claros – APAE do plano de trabalho 
“Acessibilidade e Cidadania: Adequa-
ção de Espaço Físico e Instalações 

de Sala para Realização de Oficinas 
– Etapa II  e o aditamento de prazo 
do plano de trabalho “Adequação de 
Espaço Físico e Instalações do Cen-
tro Especializado de Reabilitação III 
– Termo de Fomento 34/2021, cuja 
vigência atual é de 28/ 02/2022 pror-
rogando por mais 12   meses. Ainda 
aprova o Plano de Trabalho “Prote-
ger e Cuidar V” da Fundação Sara 
Albuquerque Costa.

A presidente do CMDCA, Dar-
dânia Gonçalves Queiroz explica 
os projetos foram aprovados em 

reunião plenária extraordinária 
por meio de grupo de aplicativo 
multiplataforma de telemensagens 
instantâneas, realizada no dia 11 
de novembro de 2021, Também foi 
aprovado o pedido de dispensa 
imediata das exigências quanto às 
documentações anexas aos planos 
de trabalho, sendo “Estatuto atual 
da OSC autenticado; ata da eleição 
atual da diretoria (autenticado); 
documentos pessoais (autentica-
dos) do atual Presidente (CPF, RG e 
comprovante de residência) conti-

das no “Manual para Elaboração de 
Planos de Trabalho dos Termos de 
Parcerias” enviadas a este CMDCA 
pela Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Social por meio da cir-
cular nº 026/GS/SMDS visto que as 
mesmas não estão em total concor-
dância com a Lei nº 13.019, de 31 
de Julho de 2014 – Marco Regula-
tório, especialmente as constantes 
no seu art.34; o que burocratiza em 
excesso e onera o processo de cap-
tação de recursos das Organizações 
da Sociedade Civil.

A Prefeitura de Montes Cla-
ros tem conseguido descontos 
nas licitações para as obras 
educacionais. Na contratação 
de empresa que irá concluir as 
obras do Centro Municipal de 
Educação Infantil (Cemei Tipo 
B) na Vila Real (região do gran-
de Independência), a Prefeitura 
de Montes Claros realizou, na 
manhã dessa quarta-feira, 10, a 
sessão de abertura de propos-
tas. O valor máximo da obra é 
de R$ 1.855.625,80. Uma em-
presa ofereceu o valor de R$ 
2.861.797,41, o que correspon-
de a um desconto de 13,1% e 
uma economia de mais de R$ 
431 mil para os cofres do Mu-
nicípio. A conclusão das obras 
do Cemei da Vila Real faz parte 
do Programa Educamoc, pacote 
de investimentos para a Educa-
ção da cidade lançado recente-
mente pelo prefeito Humberto 
Souto.

Na licitação para concluir 
e entregar o Centro Municipal 
de Educação Infantil (Cemei do 
bairro Nova América (região do 
Village do Lago). O valor máxi-
mo para a contratação era de 
R$ 3.051.277,68 e o prazo para 

a conclusão da nova escola é de 
até sete meses, a partir da emis-
são da Ordem de Serviço. Uma 
empresa ofereceu o menor va-
lor, de R$ 2.812.290,51, o que 
corresponde a um desconto de 
7,8% e uma economia de mais 
de R$ 238.987,17 mil para os 
cofres do município. Outra em-
presa ofereceu o valor de R$ 
2.929.237,09.

Na licitação para as obras da 
Escola Municipal do bairro Vila 
Cedro/Vila Castelo Branco (re-
gião norte da cidade). O valor 
máximo para a contratação é de 
R$ 2.632.396,26. Uma empre-
sa ofereceu o menor valor, R$ 
2.515.181,45, o que correspon-
de a um desconto de 4,45% e 
uma economia de mais de R$ 
117 mil para os cofres do muni-
cípio. Outra empresa ofereceu 
o valor de R$ 2.600.823,27. A 
contratação inclui a totalidade 
da obra, desde a fundação, re-
vestimentos interno e externo, 
instalações elétrica e hidráulica, 
além da pintura e acabamento 
do educandário. O prazo para a 
conclusão da nova escola é de 
até 10 meses, a partir da emis-
são da Ordem de Serviço. (GA)

Seminário discute Semana da 
Consciência Negra

Mostra de Teatro prossegue até o feriado 
da Consciência Negra

CMDCA publica resolução com aprovação de 
planos de trabalho

Prefeitura consegue descontos na licitação de 
Cemeis em Montes Claros

Cartórios como registro da História 
 
Mariana foi a primeira vila, a primeira cidade e a primeira capital de Minas Gerais. Uma 
ocupação que data do final do século XVII e está ligada diretamente ao desenvolvimento do 
Estado. Foi um dos berços da história brasileira, e muitos documentos que retratam esse 
período foram preservados e estão disponíveis nos cartórios do município. 
 
“Atuamos como verdadeiros guardiões da memória. Temos um arquivo centenário, mantido 
com muita responsabilidade, com informações íntegras e passadas sem perdas de um titular a 
outro ao longo dos anos”, diz Ana Cristina Maia, oficiala do cartório de Registro de Imóveis da 
cidade e membro do Conselho Municipal de Patrimônio de Mariana.  
 
Nos cartórios é possível encontrar registros das mais diversas transações, como transmissão de 
propriedade imobiliária por compra e venda, herança, doações e até mesmo livros de compra 
e venda de escravos. Os mais antigos encontrados no Registro de Imóveis de Mariana, por 
exemplo, datam de 1848 – quatro décadas antes da Proclamação da República. 
 
O patrimônio histórico do município também é beneficiado com a atuação dos cartórios. No 
caso de Mariana, o centro histórico foi tombado pelo Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan) em 1945. Caso seja necessário fazer restaurações nessas 
propriedades, é preciso consultar os detalhes arquitetônicos descritos nos documentos 
arquivados no cartório para manter as características originais. E isso também vale para 
qualquer outro imóvel do município. 
 
Mais importante que essa parte material, porém, está o lado humano. Os cartórios ajudam a 
contar a história daquele povo, preservando a memória e os costumes da época. “Os registros 
arquivados possibilitam dar um zoom na história, observando os detalhes da vida das pessoas. 
Mas se você afasta, é a biografia do Brasil que está ali. Registramos a história há muitos anos.” 

Cartório Montes Claros - 2º Oficio
Endereço: Av. Deputado Esteves Rodrigues, 660, Sala 201, Centro, Montes Claros, MG - 39400-215
Horário de atendimento: De segunda à seta feira, das 09:00 às 17:00 horas

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE DEVEDOR FIDUCIANTE

COMARCA DE MONTES CLAROS - EDITAL DE INTIMAÇÃO

O/A Oficial do Cartório Montes Claros - 2º Oficio, com base no parágrafo 4º, do art. 26, da Lei nº 9.514/1997, vem intimar
o(a) devedor(a) fiduciante, ANTONIO AVILMAR DE OLIVEIRA GOMES, CPF/CNPJ nº 95073957687, que está(ão) em
lugar(es) ignorado(s), incerto(s) ou inacessível(eis), para se dirigir(em), preferencialmente, ao endereço do(a) credor(a)
fiduciário(a) CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, ou ao endereço do Cartório Montes Claros - 2º Oficio, Av. Deputado
Esteves Rodrigues, 660, Sala 201, Centro, Montes Claros, MG - 39400-215, no horário de atendimento, e satisfazer, no
prazo de quinze dias, contados a partir da última publicação deste edital, que será publicado em três dias, o encargo no
valor de R$ 4.350,56, em 02/09/2021, sujeito à atualização monetária, juros de mora e despesas de cobrança até a data
do efetivo pagamento, somando-se também os encargos que vencerem no prazo desta intimação, relativo ao contrato nº
855551457826-5 e garantido por alienação(ões) fiduciária(s) registrada(s) na(s) matrícula(s) nº(s) 45625, do Livro 2 –
Registro Geral, do Cartório Montes Claros - 2º Oficio . Na hipótese de o pagamento ser efetuado diretamente ao credor, o
recibo deverá ser apresentado ao Cartório Montes Claros - 2º Oficio. Caso o pagamento não seja realizado diretamente
a(o) credor(a), o pagamento perante a Serventia deverá ser por meio de cheque administrativo ou visado, com a cláusula
“não à ordem”, nominal ao credor fiduciário ou a seu cessionário. O não cumprimento da referida obrigação, no prazo de
15 (quinze) dias, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor do credor fiduciário CAIXA
ECONÔMICA FEDERAL, nos termos do art. 26, §7º da Lei 9.514/1997. E, para que chegue ao conhecimento do(a)
devedor(a), expediu-se este edital.

Montes Claros, 11 de Novembro de 2021

DANIELE ALVES RIZZO

Oficial de Registro

Formulário: 1900001 Revisão: 1.1.1 Data: 15/01/2019

As inscrições podem ser feitas pelo 
link: https://www.even3.com.br/
peteventos. A transmissão será pelo 
canal do PET-CRE, no Youtube.

O ciclo de conferências e as me-
sas temáticas propõem contribuir no 
sentido de “visibilizar a produção li-
terária e acadêmica do povo negro”. 
Outro objetivo está na possibilidade 
de “evidenciar que a diáspora negra 
sobreviveu e sobreviverá, superan-
do as cicatrizes que assinalaram sua 
dramática trajetória”, explica o pro-
fessor José Maria Pereira Carvalho, 
do curso de Ciências da Religião e 
um dos coordenadores do NEAB/ 
da Unimontes. Os responsáveis pe-
los seminários lembram, ainda, que 
a “literatura de expressão negra sur-
giu como uma forma de represen-
tação da subjetividade negra diante 
da literatura oficial ou canônica que 
reflete o paradigma da dominação 
cultural branca”. Desta forma, “ela 
demarca o rompimento com aquela 
visão do negro estereotipado, pois 
retrata suas vivencias mostrando-o 

como sujeito do seu discurso e de 
sua ação em defesa de sua identida-
de cultural”.

PROGRAMAÇÃO

O Seminário sobre “Artivismo, 
Memória e Resistência em Litera-
turas do Povo Negro” será aberto 
terça-feira, com a mesa-redonda 
“O racismo na estrutura social: al-
gumas reflexões em perspectiva 
histórica”, às 19h10. A abordagem 
será feita pela professora doutora 
Verena Alberti, da Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro (UERJ). As 
mediadoras serão as professoras Zil-
mar Cardoso e Mônica Amorim, da 
Unimontes.

Na quarta-feira (17/11), às 
19h10, haverá a conferência “Escra-
vos da religião: família e comunida-
de Fazenda São Bento de Iguaçu”, 
com apresentação pelo professor 
mestre Vítor Hugo Monteiro Fran-
co, doutorando em História pela 
Universidade Federal Fluminense 

(UFF), com mediação da professora 
Letícia Rocha.

O evento prossegue na quinta-
-feira (18/11), no mesmo horário, 
com a conferência “Religião e re-
volta: revisitando a discussão sobre 
a resistências africanas anti-colo-
niais”. O tema será abordado pela 
professora doutora Patrícia Teixeira 
Santos, do Departamento de Histó-
ria, da Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp), com mediação da 
professora Cristina Borges, do De-
partamento de Filosofia e também 
coordenadora do NEAB/Unimontes.

Na sexta-feira (19/11), às 19h10, 
a programação será encerrada com 
a conferência “A escrita libertária de 
Carolina Maria de Jesus”. O convi-
dado para apresentação do tema é 
o professor Antônio Wagner Veloso 
Rocha, do Departamento de Filoso-
fia e do Programa de Mestrado em 
Letras – Estudos Literários (PPGL) 
da Unimontes. O mediador será o 
professor José Maria Pereira Carva-
lho. (Portal Unimontes)
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Dia dos Pobres comemorado com 
almoço para os moradores de rua

Leilão de bens de Montes 
Claros supera expectativa 
do município
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GIRLENO ALENCAR 

O Dia Mundial dos Pobres foi 
comemorado ontem (14), em 
Montes Claros, com almoço ofe-
recido aos moradores de rua, em 
evento realizado na Igrejinha do 
Asilinho na área central, depois 
de missa celebrada pelo arcebispo 
dom João Justino.  “Pelo quinto 
ano consecutivo, celebra-se, no 
33º Domingo do Tempo Comum, 
o Dia ou Jornada Mundial dos Po-
bres. A iniciativa é do Papa Fran-
cisco que, no encerramento do 
Ano da Misericórdia, com a Carta 
Apostólica Misericordia et Misera, 
de 20.11.2016, instituiu essa data 
com o intuito de motivar todas as 
comunidades eclesiais a “refleti-
rem como a pobreza está no âma-
go do Evangelho e tomarem cons-
ciência de que não poderá haver 
justiça nem paz social enquanto 
Lázaro jazer à porta da nossa casa 
(cf. Lc 16, 19-21)”.  Na celebração, 
o arcebispo propôs que esse tipo 
de evento seja realizado uma vez 
por mês, com apoio da Arquidio-
cese.

Além disso, esse Dia constituirá 
uma forma genuína de nova evan-
gelização (cf. Mt 11, 5), procuran-
do renovar o rosto da Igreja na sua 
perene ação de conversão pastoral 
para ser testemunha da misericór-
dia” (MM 21). A Igreja do Brasil es-
colheu celebrar essa Jornada com 
uma semana de ações em favor 
dos mais necessitados. Em Montes 
Claros optamos por uma Semana 
Arquidiocesana da Solidariedade. 
Como em outras comemorações, 
o Papa escreve para cada ano uma 
mensagem própria para a ocasião. 
Para 2021, Francisco inspirou-se 
no evangelho de Marcos e esco-
lheu o versículo 7, do capítulo 
14, a seguinte palavra de Jesus: 
“Sempre tereis pobres entre vós”. 
Recorda-nos que “Jesus é o pri-
meiro pobre, o mais pobre entre 
os pobres, porque os representa 
a todos”. Segundo São João, sa-
bemos como foi a reação de Judas 
diante da ousada generosidade da 
mulher que derramou um vaso de 
alabastro cheio de perfume sobre 
a cabeça de Jesus, quando esse es-
tava na casa de Simão, em Betânia 

(cf. Jo 12,5). A hipótese levantada 
por Judas, de venda do perfume 
por 300 denários para dar aos 
pobres, parece ser a mais comum 
reação de quem não toca o misté-
rio do amor de Jesus e do amor 
a Jesus.

Quem, tendo experimentado 
o amor de Jesus, sua proximidade 
e misericórdia, sua atenção e seu 
perdão, economizaria expressões 
de amor a ele? O amor é sempre 
fonte de generosidade, tanto para 
quem ama quanto para quem é 
amado. De alguma forma, Judas 
está a representar aqueles que es-
tão próximos de Jesus, mas não se 
abriram ao seu amor. Estão encas-
telados em seus projetos pessoais 
e pensam nas vantagens de ser dis-
cípulo dele. Não compreenderam 
o passo da renúncia e titubeiam 
em abraçar a própria cruz (cf. Mc 
8, 34). Não são capazes de se ofe-
recer. E terminam por negociar a 
vida do Mestre por 30 moedas de 
prata (cf. Mt 26, 14-16).

Na Igreja sempre houve uma 
parcela de cristãos fiéis ao cuida-
do com os pobres. Os santos são 

exemplares na atenção com eles. 
“Sempre tereis pobres entre vós” 
jamais pode significar a resigna-
ção de aceitar os mecanismos es-
truturais produtores da pobreza. 
Antes, a certeza de sempre ter os 
pobres entre nós está a indicar o 
permanente, urgente e necessário 
compromisso de cuidar deles e de 
trabalhar para que tenham vida 

digna. Isso é um imperativo para 
cada cristão, seja como dimensão 
caritativa da fé seja como dimen-
são política. Dar pão a quem tem 
fome deve ser o primeiro exer-
cício de caridade das nossas co-
munidades eclesiais missionárias. 
Acompanhar a elaboração e a efe-
tivação de políticas públicas con-
tra a miséria e a fome é o segundo 

exercício da caridade. São como 
os dois lados de uma mesma moe-
da. É uma pena que estejamos em 
falta com esse lado que exige uma 
vigilância política. Lembremo-nos 
de que as mãos que entregam o 
pão ao pobre são as mesmas que 
teclam a urna eletrônica quando 
das eleições. Então, ao votar, não 
se esqueça dos pobres.

O município de Montes Claros 
triplicou o valor arrecadado no leilão 
para alienação de bens móveis inser-
víveis, pertencentes ao patrimônio do 
município de Montes Claros, realiza-

do no dia 28 de outubro, quando ofe-
receu 67 itens, sendo que oito deram 
desertos, ou seja, sem qualquer ofer-
ta. O valor estimado inicialmente foi 
de R$ 223.150,00 e o valor total obti-

do com o leilão de foi R$ 721.150,00. 
Um dos exemplos bem sucedidos foi 
no rolo cabo alta tensão, orçado 
em R$ 1.750,00 e vendido por R$ 
40 mil adquiridos pela empresa D 

& J Comercio de Material Reciclá-
vel ou equipamento odontológico, 
orçado em R$ 2,750,00 e adquirido 
por  Lucas Stefanes Campos por R$ 
38.050,00. (GA)
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Barragem de Juramento está mais 
baixa do que o ano passado

7MeiO aMbiente 

O Consórcio Intermunicipal 
de Desenvolvimento Sustentável 
Ambiental do Norte de Minas (Co-
danorte) emitiu parecer jurídico 
sobre novo marco legal do sanea-
mento básico, Lei no 14.026/2020, 
que alterou as disposições da lei no 
11.445/2007, contratos de progra-
ma e imposição de adequação aos 
novos preceitos legais. O procura-
dor Dinilton Pereira Costa explica 
o Novo Marco Legal do Saneamen-
to Básico traça um novo cenário 
para o setor de prestação de servi-
ços de fornecimento de água e

saneamento, impondo adapta-

ções legais aos contratos de pro-
grama firmados entre a Companhia 
de Saneamento e os Municípios 
Concedentes.

O parecer esclarece que “nesse 
panorama, há verdadeira imposi-
ção legal para a realização de aditi-
vo contratual aos contratos de pro-
grama em vigor, os quais poderão 
ser mantidos até

seu termo final, com a condi-
ção de que seja comprovada a ca-
pacidade econômico-financeira da 
empresa prestadora de serviços, 
bem como estabelecidas de metas 
de universalização previstas na lei, 

dentre outras adaptações necessá-
rias, devendo ser objeto de rene-
gociação entre as partes até 31 de 
março de 2022, para as incluírem”.

Ele ressalta que “antes de se 
adentrar na análise das possibilida-
des de alterações contratuais pro-
postas, importante que se perquira 
o atual cenário regulatório da pres-
tação de serviços envolvendo sane-
amento básico. A justificativa para 
a realização de aditivo aos contra-
tos de programa firmados pelas 
concessionárias e os municípios 
concedentes. Com efeito, a Lei no 
14.026/20 extingue com o modelo 

GIRLENO ALENCAR

A Barragem de Juramento, 
responsável pelo abastecimento 
da cidade de Montes Claros, está 
com 28,19% da sua capacidade, 
muito abaixo do volume de água 
que tinha em relação ao mesmo 
período do ano passado, quando 
tinha 35,02%. Apesar das trombas 
d’água que tem ocorrido em Mon-
tes Claros, a mesma situação não 
ocorre na barragem. A Copasa in-
forma que “o sistema de abasteci-
mento de água de Montes Claros 
é operado por meio de quatro 
fontes de produção: a barragem de 
Juramento, com captação no rio 
Juramento, captação no sistema 
Morrinhos, captação no Rio Pacuí, 
em Coração de Jesus, além da cap-
tação em poços artesianos”. 

No dia 11 de fevereiro desse 

ano, a Barragem de Juramento 
estava com 35,98% da sua capa-
cidade de armazenamento e na 
época com uma capacidade menor 
do que o mesmo período do ano 
passado, quando tinha 36,95%, 
conforme dados repassados pela 
Copasa, concessionária de água 
e esgoto de Montes Claros, que é 
proprietária da barragem. A em-
presa explicou “que, na quinta-
-feira, 11/02, o nível da barragem 
de Juramento, responsável pelo 
abastecimento de água em Montes 
Claros, encontra-se em 35,98% da 
capacidade de armazenamento. 
No mesmo período do ano passa-
do, o volume armazenado era de 
36,95%. Até aquele momento, a 
estação climatológica da barragem 
registrou um total de 190 mm de 
chuvas na área do reservatório. A 
Companhia esclarece que qual-

quer análise sobre a situação da 
barragem deverá aguardar a fina-
lização do período de chuvas, no 
mês de março”.

No dia 22 de março de 2020, a 
barragem estava com 50% da sua 
capacidade e isso levou a empre-
sa a suspender o racionamento de 
água em Montes Claros, a pedido 
da Prefeitura de Montes Claros, 
por causa da pandemia coronaví-
rus, pois muitas pessoas estavam 
em casa, com a suspensão das 
atividades produtivas e em con-
sequência, cresceu o consumo de 
água. Porém em outubro de 2020, 
a Barragem de Juramento estava 
com 37,5% da sua capacidade, 
o melhor indicador dos últimos 
anos nesse período e com isso, 
alivia a situação de Montes Claros, 
nesse período em que a estiagem 
prossegue. Isso descarta qualquer 
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Codanorte dá parecer jurídico sobre novo 
Marco do Saneamento

Certidões de uso insignificante de recursos 
hídricos serão emitidas temporariamente via 
SEI-MG
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possibilidade de racionamento. Na 
época, a estratégia adotada pela 
estatal, de fechar a barragem du-

rante o período chuvoso e usar a 
água de outros mananciais, como 
o Sistema Verde Grande, permitiu 

esse equilíbrio. Desde o mês de 
abril que foi suspenso o raciona-
mento de água em Montes Claros.

de contratação até então conhe-
cido para fornecimento de água 
e tratamento de esgoto, o qual se 
caracterizava pelos contratos de 
programa firmados diretamente 
entre os municípios e as empresas 
estaduais prestadoras de serviços. 
Assim, a nova lei traz a previsão de 
que tais serviços possam ser presta-
dos pela iniciativa privada”.

“De modo a estimular a eficiên-
cia, competitividade e livre concor-
rência, sempre com a precedência 
de procedimento licitatório con-
forme artigo 175 da Constituição 
Federal. Verifica-se, pois, uma ver-
dadeira quebra de paradigma. No 
entanto, com relação aos contratos 
de programa vigentes, há previsão 
legal de que poderão ser mantidos 
até seu prazo final, sendo inadmiti-
da a prorrogação, com a condição 
de que sejam comprovadas a ca-
pacidade econômica financeira da 
empresa prestadora, bem como o 
atingimento de metas de univer-
salização previstas na lei.  Assim, 
deverá a concessionária buscar o 
cumprimento dos dispositivos le-
gais a fim de que possam ser manti-
dos os contratos de programa

em vigor, decorrendo a realiza-
ção do aditivo contratual em apre-
ço de imposição legal, que deve ser 
atendida até 31 de março de 2022.

Dinilton Pereira cita que “pela 
simples analise a redação legal do 
Marco regulatório, fica evidente 
que as Concessionárias Estatais 
precisam aumentar significativa-
mente os níveis de eficiência para 
fazer frente às metas de universa-
lização dos serviços de saneamen-
to. A respeito, dentre as diversas 
alterações desta verdadeira mu-
dança de paradigma do setor, vale 
destacar com ênfase as seguintes 
exigências: a determinação de in-
serção, nos contratos vigentes, das 
metas de universalização de 99% 
da população com água e de 90%, 
com coleta e tratamento de esgo-
to, 2033, nos termos do art. 11-B 
do Novo Marco do Saneamento; A  
obrigação de que tais metas cons-
tem nos instrumentos contratuais 
até março de 2022, conforme pre-
visto no §1o deste artigo; e a pre-
visão de que o cumprimento das 
metas seja verificado pelas agên-
cias reguladoras anualmente, após 
intervalo de cinco anos, conforme 
§5o do dispositivo”.

Efetivamente, para possibilitar 
as necessárias alterações dos Con-
tratos de Programa firmados, as 
Concessionárias precisam demons-
trar a capacidade econômico-finan-
ceira da Companhia para viabilizar 
a universalização dos serviços. Ain-

da, de acordo com a legislação em 
tela, apresentar um robusto e atrati-
vo Plano de Investimentos, no qual 
deverá constar entregas específicas, 
com datas, englobando as metas su-
pramencionadas, bem como viabili-
zar a redução de perdas, o aumento 
da qualidade e da eficiência dos sis-
temas e expandir substancialmente 
as instalações para coleta e trata-
mento de esgotamento sanitário”.

Quanto à necessidade de altera-
ções nos contratos de programa em 
vigor firmados com os Municípios 
Concedentes, vale destacar algu-
mas preposições da Concessioná-
rias para justificar os Aditivos, como 
o equilíbrio econômico-financeiro 
dos contratos atrela todos os Muni-
cípios. Em outras palavras, a tarifa 
é calculada a partir das receitas e 
despesas de todos os prestadores. 
Em termos práticos, se um conce-
dente gera mais despesas ou rompe 
seu contrato com a Concessionária, 
todo o restante dos Municípios são 
impactados, por isso o argumento 
“...em razão do conjunto, conside-
rando

a prestação regionalizada, a ló-
gica do “sistema” propiciava o sub-
sídio cruzado, ou seja, municípios 
que eram ou são deficitários eram 
compensados por contratos avitá-
rios. (GA)

O Instituto Mineiro de Gestão 
das Águas (Igam) editou, na sexta-
-feira (12), a Portaria nº 84/2021, 
que regulamenta a suspensão, em 
caráter excepcional e temporário, 
das emissões de certidões via Sis-
tema de Cadastro de Uso Insignifi-
cante de Recursos Hídricos. Com 
a norma, os usuários de recursos 
hídricos que independem de ou-
torga para uso da água poderão 
obter a certidão por meio Sistema 

Eletrônico de Informações (SEI-
-MG) do Governo de Minas.

A publicação da portaria visa 
assegurar aos pequenos usuários 
de recursos hídricos, considera-
dos de uso insignificante, a re-
gularidade do uso da água, em 
razão das mudanças nos sistemas 
que estão sendo realizadas. O 
cadastro de uso insignificante de 
Recursos Hídricos busca facilitar 
o acesso aos recursos hídricos, 

beneficiando os usuários que se 
enquadram nesta modalidade.

“O intuito da norma é assegu-
rar com que todos tenham tran-
quilidade para gerir seus negó-
cios enquanto o Igam reorganiza 
o sistema para a continuidade da 
emissão pelo usuário de suas cer-
tidões”, explica o diretor-geral do 
Igam, Marcelo da Fonseca.

Os usuários que necessitarem 
comprovar a situação de regula-

ridade excepcional e temporária 
poderão requerer a certidão por 

meio do sistema SEI. As instru-
ções estão no Anexo Único da 

Portaria e no site do Igam. (Ascom 
Sisema)
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DIVULGAÇÃO

CORPO DE BOMBEIROS/ DIVULGAÇÃO

POLÍCIA RODOVIÁRIA FEDERAL 

Nós damos tão pouco valor na vida! Quantas pessoas 
maravilhosas temos ao nosso lado em um minuto? E no 
outro minuto ela, de pronto, já se foi! É perplexo! Vale 
dizer que há aqueles que nos acompanham por toda a vida! 
Que se doam, que se sacrificam literalmente por nós! Para 
Martinho Lutero, sacerdote alemão, “devemos nos doar 
com a alma livre, simples, apenas por amor, espontanea-
mente!” Então existem pessoas que realmente demonstram 
tamanho amor que parece até ser irreal aos olhos comuns 
grandioso sentimento! Muitos de nós se acostumaram com 
a maldade alheia e não se curvam às benesses da mais pro-
funda verdade que é estar plenamente vivo e estar pronto 
para fazer o melhor por si e consequentemente pelos ou-
tros. Inversamente proporcional quem está pelos outros 
está muito mais para si! É sendo pelo outro que serei mui-
to mais para mim! É compreendendo as dores do outro 
que poderemos compreender indubitavelmente as nossas 
alegrias e também as nossas dores! As enfermidades serão 
incineradas porque quem valoriza o ser humano; por quem 
valoriza a vida, valoriza o amor e estima o que há de melhor 
neste mundo.

É uma pena que alguns só veem o que parece ser exato 
demais! São imediatistas! Enxergam somente a realidade 
nua e crua e não vislumbram além! É por isso igualmente 
que depois sofrem muito mais amarguras, pois o coração 
de pedra lhes transformaram em seres frios, antipáticos 
e desacreditados da vida! O ideal seria que soubéssemos 
compreender com devocional acuidade as maravilhas da 
vida! Para William Shakespeare, pensador inglês, “é mais 
fácil obter o que se deseja com um sorriso do que à ponta 
da espada.” Desse modo deveríamos definitivamente viver 
como se cada segundo fosse o último! Mas ao que cons-
tatamos, o ser humano é por vezes tão anêmico que pre-
fere maltratar o outro a fazer o bem! Tantas pessoas nos 
fazem tão bem e a quantas delas podemos dizer que lhe 
fazemos o bem ou lhe retribuímos com amor? Parece que 
somente quando perdemos alguma pessoa para outra vida, 
que ficamos em estado de choque e então refletimos e nos 
indagamos o quanto poderíamos ter aproveitado mais ter 
estado com ela. Pode ser um familiar, um amigo, alguém 
querido... O ser humano é frágil, pequeno, quando em vez 
é insensível! Alguns homens não param e pensam o quanto 
é bom viver e poder realizar tudo que se quer na presença 
do outro!

A vida sopra muito rápido! A brevidade da vida é por 
demais estranha e veloz! Viver uma vida pequena não vale 
a pena! Viver fechado, travado, com medo, insensível é es-
tar morto antes da morte! Abracemos a quem precisamos 
abraçar! Elogiemos a quem precisamos elogiar! Olhemos 
nos olhos de quem carecemos olhar! Não esperemos pelo 
pior para compreender que poderíamos fazer mais e ser 
mais para os outros! Não nos deixemos levar pelas tristezas 
e amarguras! Cultivemos vida! Plantemos vida! Colhamos 
vida! Para amar não precisamos mais do que querer, do 
que se entregar, do que decidir amar! O amor é gratuito; 
fazer o bem é espontâneo, propagar vida em abundância 
é gracioso! Amemos enquanto ainda é tempo! E deixemos 
brotar nosso sorriso aos que nos vem antes que seja tarde, 
tarde demais!

Antes que seja 
tarde demais!

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

8 Segurança pública

PC prende taxista suspeito de 
estupro durante corrida de 
taxi em Porteirinha

Caminhão carregado com 
cerâmicas tomba e motorista fica 
ferido na BR-365

Chuva provoca queda de árvores 
em rodovias de Montes Claros

PRF prende homem com mais de 
300 pássaros silvestres em Moc

PM prende 
suspeito de matar 
ex-companheira 
a facadas em 
Augusto de Lima

Um homem de 38 anos de ida-
de foi preso no sábado (13), sob 
a acusação de prática de crime 
de estupro. A prisão foi efetuada 
pela Polícia Civil após investiga-
ção decorrente de denúncia da 
vítima a qual teria sido abusada 
no dia 8 deste mês. A vítima, que 

tem 19 anos, informou à polícia 
que havia sido violentada sexual 
durante uma corrida de táxi exe-
cutada pelo acusado. O homem 
atua nesse serviço de transporte.

Na polícia, a jovem comentou 
que solicitou o serviço de táxi 
para encontrar com um jovem 

com o qual mantinha contato há 
dias por intermédio de aplicativo. 
O taxista, segundo a vítima, teria 
sido contratado pelo jovem. Dian-
te dessa combinação, a jovem em-
barcou no táxi para se encontrar 
com a pessoa que conhecera por 
aplicativo, via telefone celular.

Sendo assim, no dia 8 de no-
vembro, a vítima entrou no carro 
e seguiu para o destino combi-
nado. Na investigação policial 
consta que no trajeto da corrida o 
motorista do táxi mudou a rota e 
circulou por local ermo onde pa-
rou o carro e obrigou a passageira 
a fazer sexo com ele. 

O delegado André Nunes Bar-
bosa Brandão relata que após o 
abuso sexual, o taxista ameaçou a 
moça caso ela revelasse a violên-
cia sexual para a polícia e para o 
jovem com quem teria o encontro 
naquele dia.

Com base nas investigações, 
o Delegado da Polícia Civil de 
Porteirinha comunicou os fatos à 
Justiça requerendo a prisão pre-
ventiva do suspeito. No sábado 
(13), a equipe da Polícia Civil de 
Porteirinha com respaldo da 3ª 
Delegacia Regional da Polícia Civil 
de Janaúba, comandada pela dele-
gada regional Márcia Miguel Meira 
e Santos, e do 11º Departamento 
Regional da Polícia Civil no Norte 
de Minas, chefiado pelo delegado 
geral Jurandir Rodrigues César 
Filho, cumpriu o mandado de pri-
são e encaminhou o taxista para 
o sistema prisional. (OLIVEIRA JU-
NIOR – Colaborador)

Um caminhão carregado com 
cerâmicas tombou na noite de 
sábado (13) na BR-365, próximo 
ao trevo de Claros dos Poções, no 
Norte de Minas Gerais. O acidente 
aconteceu na altura do km 60 e 
o motorista ficou preso às ferra-
gens. 

Segundo o Corpo de Bombei-
ros, ao chegarem no local, os milita-
res constataram que a vítima estava 
consciente. No entanto, ela não ti-
nha condições de sair do caminhão 
pois estaria preso ao veículo.

Os bombeiros realizaram o de-
sencarceramento da vítima que, em 

seguida, foi socorrida e encaminha-
da por uma ambulância do Serviço 
de Atendimento Móvel de Urgência 
(Samu) a um hospital da região. 

Após o atendimento ao moto-
rista, a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) realizou os trabalhos de 
desobstrução da rodovia já que 
muitas pedras de cerâmica caíram 
sobre a via interditando parte do 
trânsito no local. 

Não há informações sobre o 
que teria causado o acidente, 
nem sobre o estado de saúde da 
vítima ou o hospital para o qual 
foi socorrida.

Por conta das chuvas em Mon-
tes Claros, no Norte de Minas, 
houve registro de várias quedas de 
árvores no último sábado (13) em 
rodovias próximas do perímetro 
urbano da cidade - o que mobili-
zou militares do Corpo de Bombei-
ros para a desobstrução das vias e 
liberação do trânsito que foi par-
cialmente interditado.

Segundo a corporação, uma das 
árvores caiu na BR-365, próximo 
ao posto Barral II, e outra ocor-
rência foi registrada na LMG-135, 
na Vila Guilhermina, saída para o 

distrito de Nova Esperança.
Ao todo foram três árvores caí-

das nas duas rodovias, mas nenhu-
ma delas atingiu veículos ou imó-
veis e ninguém ficou ferido. Todas 
foram removidas ainda durante o 
sábado e as vias foram liberadas. 

E a previsão do Instituto Nacio-
nal de Meteorologia (Inmet) para 
este domingo e segunda-feira (15) 
é de mais chuva para toda a faixa 
norte de Minas Gerais, incluindo 
a região Norte, Noroeste, Jequiti-
nhonha e Mucuri. As chuvas estão 
previstas para o final da tarde.

A Polícia Militar prendeu, neste 
sábado (13), um dos homens inves-
tigados por participação no duplo 
homicídio em Augusto de Lima. 
O crime foi na última quarta-feira 
(10) numa casa no bairro Minas 
Gerais. Ellen Cristina Pereira, de 
20 anos, e Marlon Alexandre Mar-
tins de Vasconcelos, de 46 anos, 
estavam ingerindo bebida alcoólica 
no local quando foram mortos a 
facadas por dois homens. O outro 
suspeito ainda não foi localizado.

O mandado de prisão contra o 
homem, de 31 anos, foi cumprido 
em Corinto depois que a PM desco-
briu que ele estava em busca de es-

conderijos na cidade. Ao perceber 
a presença dos militares, ele tentou 
fugir, mas foi contido.

Segundo a PM, o homem con-
fessou ter matado a mulher que era 
ex-companheira dele e disse que a 
segunda vítima foi morta pelo ou-
tro suspeito. No dia do crime, a PM 
informou que Marlon Alexandre 
Martins de Vasconcelos foi agredi-
do porque teria se envolvido com 
a ex-esposa do suspeito que ainda 
é procurado.

O suspeito preso neste sábado 
foi conduzido à delegacia de Cur-
velo e o caso segue sendo investi-
gado pela Polícia Civil.

A Polícia Rodoviária Federal 
apreendeu mais de 300 pássaros 
silvestres, em Montes Claros, no 
sábado (13). De acordo com a PRF, 
eles estavam dentro de um carro 
que seguia para São Paulo.

O veículo foi abordado durante 
uma fiscalização de rotina. Os agen-
tes notaram que a placa traseira 
estava totalmente suja e sem visibi-
lidade.

Durante a abordagem, os poli-
ciais sentiram um cheiro forte vindo 
de dentro do carro, quando perce-
beram haver algumas gaiolas com 
pássaros silvestres. No porta-malas, 

os agentes encontraram centenas 
de aves de diversas espécies, adul-
tas e filhotes. Algumas já estavam 
mortas.

Segundo o homem, elas foram 
adquiridas em Salinas e seriam 
vendidas em São Paulo. Os animais 
foram enviados à Polícia Militar de 
Meio Ambiente que fez a contagem.

Ao todo, foram apreendidas 317 
aves silvestres, sendo 63 da espécie 
coleirinha, 37 canários-da-terra, cin-
co sofrês, 14 azulão, 54 trinca-ferros 
vivos, 13 mortos e sete filhotes, 91 
cardeais, nove bicos-de-pimenta, 
um pássaro preto, um sanhaço, um 
caboclinho e 21 papa-capins.
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Presidente do CNE afirma que 
ensino hibrido será permanente no 
pós-pandemia

Cadastro escolar 2022 será unificado nas 
redes municipais e estadual

CCBB Rio comemora Dia Nacional da 
Alfabetização
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Ontem, 14 de novembro, foi 
comemorado o Dia Nacional da 
Alfabetização. A data foi instituí-
da em 1966, para homenagear a 
criação, em 1930, do Ministério 
da Educação e Cultura. Para ce-
lebrar a data, o Centro Cultural 
Banco do Brasil (CCBB) do Rio 
de Janeiro destaca eventos pro-
movidos pelo programa Educa-
tivo.

Às 15h, foi realizada uma ofi-
cina Jogo das Linguagens, para 
crianças a partir de 3 anos e suas 
famílias, mediante inscrição pré-
via pelo site Eventim. O jogo tra-
balha com a composição e leitura 
de linguagens secretas e inventa-

das, criando códigos que podem 
ser utilizados para escrever men-
sagens, traduzir ideias sobre o 
mundo e contar histórias.

Também neste domingo, o 
centro cultural, está com visi-
tação aberta para as exposições 
Nise da Silveira – A Revolução 
pelo Afeto, Brasilidade Pós-Mo-
dernismo e Apartamentos.

A entrada é gratuita, mas re-
quer reserva de ingresso pelo 
site Eventim, ou retirada na bi-
lheteria do CCBB.

A apresentação do passapor-
te vacinal contra a covid-19 e o 
uso de máscara são obrigatórios. 
(Agência Brasil)

Entre os dias 17/11 e 10/12, pais 
ou responsáveis ou o próprio estu-
dante, quando maior de 18 anos, in-
teressado em estudar na rede pública 
de ensino de Minas Gerais em 2022, 
deverão realizar o cadastro no Siste-
ma Único de Cadastro e Encaminha-
mento para Matrícula (Sucem). Em 
740 municípios mineiros que aderi-
ram à iniciativa, o cadastro escolar e 
o encaminhamento dos candidatos às 
vagas, no ensino fundamental e ensi-
no médio, serão realizados de forma 
unificada. Ou seja, após a inscrição e 
divulgação do resultado, a escola in-
dicada para a realização da matrícula, 
mais próxima da residência do estu-
dante e que possua vaga para a etapa 

pleiteada, poderá ser municipal ou 
estadual.

Nos municípios que aderiram ao 
Sucem, o cadastro irá funcionar da 
seguinte maneira: quando o candida-
to fizer a inscrição, o sistema exibirá 
escolas estaduais e municipais mais 
próximas do endereço informado, de 
acordo com a etapa de ensino preten-
dida.

Já nos municípios em que não 
houve a adesão ao Sucem, o sistema 
exibirá apenas as escolas estaduais. 
Caso o interessado deseje estudar em 
uma escola municipal naquela loca-
lidade, ele deverá entrar em contato 
com a Secretaria Municipal de Edu-
cação e obter informações sobre o 

cadastramento.

QUEM PODE PARTICIPAR

Deverá se inscrever no Sucem o 
estudante que ingressará no 1º ano 
do ensino fundamental, com seis 
anos de idade completos ou a com-
pletar até 31/3/2022, e também aque-
les que desejam ingressar nos demais 
anos de escolaridade da educação bá-
sica, vindo de outras redes que não a 
estadual ou municipais que aderiram 
ao Sucem.

Também podem se cadastrar os 
alunos matriculados em 2021, em es-
cola pública, mas cuja unidade de en-
sino não ofertará em 2022 o nível de 

ensino ou ano de escolaridade subse-
quente a ser cursado pelo estudante. 
Aqueles que pretendem retornar aos 
estudos no ensino fundamental ou 
ensino médio regular ou na modali-
dade de Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA) também podem se cadastrar, 
lembrando que para ingresso na EJA 
é necessário que seja observada a ida-
de mínima de 15 anos para o ensino 
fundamental e 18 anos para o ensino 
médio.

Devem se cadastrar ainda o estu-
dante matriculado em 2021 na rede 
estadual e que não renovou a sua ma-
trícula para o ano de 2022 e aqueles 
que pretendem ingressar em cursos 
da Educação Profissional em uma es-

cola da rede estadual.

INSCRIÇÃO

O cadastro do estudante deverá 
ser realizado pelo site cadastroesco-
lar.educacao.mg.gov.br. Os pais ou 
responsáveis, ou o próprio aluno, 
quando maior de idade, poderão rea-
lizar a inscrição de qualquer computa-
dor ou dispositivo móvel com acesso 
à internet.

No momento da inscrição, os 
candidatos deverão apresentar infor-
mações como nome completo, data 
de nascimento, endereço completo, 
CEP, número da carteira de identida-
de do aluno, se possuir, CPF do alu-

no, se possuir; filiação ou nome do 
responsável legal, entre outros.

Aqueles que não têm acesso às tec-
nologias digitais poderão comparecer 
às escolas estaduais e/ou municipais, 
no seu município, para realizarem a 
inscrição. É necessário adotar todas as 
medidas de segurança estabelecidas 
pela Secretaria Estadual de Saúde em 
prevenção à pandemia de covid-19.

Todas as orientações para a reali-
zação do cadastro e encaminhamento 
dos candidatos podem ser consulta-
das na Resolução SEE nº 4.643/2021. 
O documento também apresenta as 
datas para inscrição dos candidatos, 
matrícula e período de vagas rema-
nescentes. (Agência Minas)

O ensino híbrido tornou-se 
uma realidade na educação bási-
ca e superior brasileira no pós-
-pandemia do novo coronavírus, 
inspirando novas estratégias de 
aprendizagem, com o emprego 
das tecnologias disponíveis. A 
afirmação foi feita pela presiden-
te do Conselho Nacional de Edu-

cação (CNE), professora Maria 
Helena Guimarães de Castro, du-
rante palestra “Universidade e a 
transformação pela inovação tec-
nológica: novas formas do saber 
pedagógico”, pelo sistema virtual, 
durante o 15º Fórum de Ensino, 
Pesquisa, Extensão e Gestão (Fe-
peg) da Unimontes. A palestra 

foi mediada pela vice-reitora da 
Unimontes, professora Ilva Ruas 
de Abreu.

A apresentação da presidente 
do CNE foi feita pela Pró-Reito-
ra de Ensino, professora Helena 
Amália Papa, com a participação 
do Pró-Reitor de Extensão, pro-
fessor Paulo Eduardo Gomes de 

Barros, presidente do 15º Fepeg/
Unimontes.

A professora Maria Helena Gui-
marães de Castro anunciou que o 
Conselho Nacional de Educação 
prepara um documento favorável 
à permanência do ensino híbri-
do na educação brasileira, que 
deverá ser publicado até janeiro. 
Nos próximos dias, o documento 
deverá ser liberado para consulta 
pública, adiantou.

A presidente do CNE salientou 
que o conceito de educação híbri-
da ou aprendizagem híbrida não 
é modalidade. “Na minha visão, 
aprendizagem híbrida não pode 
ser modalidade e não comporta 
nenhum tipo de regulação”, afir-
mou a educadora.

A professora Maria Helena 
Castro ressaltou que no pós-pan-
demia do novo coronavírus, o 
sistema híbrido tornou-se uma 
realidade na educação, com uma 
série de outras inovações. “Nós 
teremos que ser capazes, a partir 
de estratégias de atividades híbri-
das, de rever totalmente nossas 
propostas curriculares e as estra-
tégias de aprendizagem que nós 

trabalhamos”, assegurou.
“A educação híbrida, do pon-

to de vista geral, significa toda 
e qualquer forma de organizar a 
aprendizagem, o que que inclui a 
combinação entre atividades com 
a presença do professor na sala 
de aula   e  atividades  sem a pre-
sença do professor”, observou a 
presidente do Conselho Nacional 
de Educação. 

Ela ressaltou dentro novo sis-
tema de ensino híbrido, “o tempo 
e o espaço em que as atividades 
se realizam são -pelo menos par-
cialmente – controlados pelos 
alunos”.  Nesse sentido, no do-
cumento a ser publicado, o CNE 
não deverá estipular percentuais 
de aulas presenciais ou híbrida a 
serem cumpridos pelos professo-
res e alunos.

A presidente do CNE ressalta 
que o conceito de aprendizagem 
híbrida já existia no Século XX. “A 
grande diferença agora é temos 
uma educação mediada por tec-
nologias com interação pedagó-
gica. Nos   referimos à educação 
centrada no aluno e no aprendi-
zado, em que o professor tem o 

papel cada vez mais de mediador 
e consultor”, observou.

Segundo ela, “a aprendizagem 
híbrida não significa acabar com 
a educação presencial. Pelo con-
trário, ela vem mais no sentido 
de reforçar as atividades presen-
ciais por meio das metodologias 
e das pedagogias ativas. São pe-
dagogias que realmente levam ao 
desenvolvimento do ensino e da 
aprendizagem por meio de proje-
tos, grupos de estudos e de novas 
tecnologias, que podem mudar 
completamente o tempo e os es-
paços de aprendizagem”.

De acordo com a presidente 
do Conselho Nacional de Educa-
ção, as instituições de ensino su-
perior terão que se reinventar no 
pós-pandemia. “As Universidades 
terão que montar um plano emer-
gencial de transição para a nova 
realidade. Deverão identificar 
as dificuldades ou avanços dos 
alunos. Por outro lado, deverão 
elaborar planos estruturantes, 
observando as mudanças curricu-
lares”, afirmou a professora Maria 
Helena Castro.  (Portal Unimon-
tes)

15º FEPEG

MAIORIA DOS MUNICÍPIOS MINEIROS
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Caxias descobre que 
Solano Lopez amea-
çou o Brasil para Pe-
dro. Luísa sofre com 
seu afastamento de Pe-
dro. Samuel confronta 

Diego e afirma que Nélio está enganando Dolores e Pi-
lar. Lupita incorpora o espírito de Germana, e assusta 
Vitória. Dolores enfrenta Tonico, que repreende Nélio 
pelo fracasso de seu plano para comprar a fazenda da 
esposa. Nélio confessa que mentiu para Dolores. Pilar 
flagra Diego conversando com Tonico.

Malagueta tenta en-
tender o motivo de Maria 
Pia ter escondido que 
gerou Bebeth. Nina avisa 
a alguém, pelo telefone, 
que Aníbal está depon-

do. Aníbal diz ao delegado que só responderá as per-
guntas quando estiver acompanhado de seu advogado.

Aníbal se nega a responder a Eric sobre o que ele 
sabe da morte de Mirella. Eric comemora ao descobrir 
que Luiza está grávida. Maria Pia ironiza Luiza. Domêni-
co avisa a Antônia que Evandro e Mônica foram presos.

Juju Almeida grava 
um vídeo para seu vlog 
e fala sobre três ativida-
des ruins para fazer no 
sábado à noite. Na sala 
da Madre Superiora, 

Dulce Maria revela que após escutar o que Pascoal 
lhe explicou sobre o extintor de incêndio decidiu 
utilizar na sala de música. Dulce Maria conta que viu 
formigas entrarem na sala de música e por isso jo-
gou fumaça nelas. Fabiana e Fátima pegam formigas 
no pátio do colégio para colocar na sala de música. 
Madre Superiora decide averiguar se há formigas na 
sala de música. Enquanto isso, sem que ninguém 
veja, Dulce Maria conta para Tia Perucas a verdade. 
O plano das formigas dá certo. Cecília, Fátima e Fa-
biana correm para rezar e pedir perdão pela men-
tira que aprontaram. Pascoal conta para as três que 
elas esqueceram o pote das formigas na sala de mú-
sica. Fabiana conta para Pascoal o que aconteceu na 
verdade. Estefânia pede para que Dulce Maria saia 
da diretoria e revela para a diretora que Dulce Maria 
pensou em ser expulsa do colégio. Madre Superiora 
reflete e se emociona. A religiosa diz vai manter Ce-
cília no colégio, mas que conta com o afastamento 
de Gustavo do colégio. Em seguida, Gustavo e Tia 
Perucas contam para Dulce Maria que Cecília não 
irá mais embora do colégio. Cecília, Fabiana e Fáti-
ma ficam felizes com a notícia da família Lários de 
que Cecília não irá mais embora do colégio. Todos 
começam a chegar no show de Zé Felipe, filho do 
sertanejo Leonardo. Delegado Peixoto vai vestido 
de Elvis ao show de Zé Felipe para surpreender 
Rosana. Zé Felipe conversa com o empresário que 
contratou seu show e diz que achou as mulheres 
de Doce Horizonte bonitas. Nicole, que é a modelo 
que estampa a cara da marca que promove o show, 
vai acompanhada do irmão, Flávio. Inácio também 
está no show com Zeca. Juju decide fazer uma trans-
formação no visual para o seu vlog. 

RESUMO DE Novelas

Seg a Sáb, às 20h30Seg a Sáb, às 20h30
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O milho
 C F C E L U L A S F
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O milho é um CEREAL cultivado em todo o 
mundo, utilizado nas dietas humana e ani-
mal. No Brasil, além de ser consumido na 
própria ESPIGA, serve como INGREDIEN-
TE principal para inúmeras RECEITAS, so-
bretudo aquelas que compõem o CARDÁ-
PIO das festas juninas: bolos, curau, PA-
MONHA, CUSCUZ e PIPOCA. Mas também 
é usado em CREMES, sopas, SORVETES e 
saladas.

Ele é muito NUTRITIVO, pois contém AMI-
NOÁCIDOS, carboidratos e é altamen-
te ENERGÉTICO. Também é rico em vita-
minas E, A e B1, além de sais MINERAIS, 
como FÓSFORO, cálcio e POTÁSSIO.

Entre os BENEFÍCIOS que proporciona à 
saúde estão: proteção das CÉLULAS, re-
dução do COLESTEROL, controle do açú-
car no sangue, PREVENÇÃO de problemas 
CARDÍACOS e retardo do envelhecimento.

Caderno de Marília Mendonça 
encontrado em avião tem novas 
músicas da cantora

‘BBB22’: Lexa se pronuncia sobre 
participação e Boninho comenta 
lista de participantes

Renato/Christian diz a 
Santiago que ligou para 
o motorista para se des-
culpar pela atitude rude 
que Bárbara teve com 
o rapaz. Noca incentiva 

Lara a seguir em frente com seu novo emprego na 
cantina da escola. Ravi fica alarmado ao ouvir Joy en-
trar em seu apartamento para se esconder da polícia. 
Cecília resolve posar para a campanha com Rebeca, 
que se incomoda com o sucesso da filha.Ilana suge-
re a Rebeca que termine seu casamento com Túlio. 
Hannah anuncia que está grávida. Renato/Christian 
fica surpreso ao saber que Bárbara parou de tomar 
anticoncepcional. Lara percebe que Noca armou um 
encontro com Mateus. Renato/Christian descobre 
que o irmão matou uma pessoa atropelada. Renato/
Christian pensa em Lara. 

A morte de Marília Mendonça não vai colocar um 
ponto final na carreira da cantora, um dos grandes 
nomes do feminejo. Além de várias parcerias ainda 
inéditas, a artista deixou escritas composições que fo-
ram encontradas nos destroços do avião. Saiba mais!

A morte de Marília Mendonça, ao que tudo indica, 
não é o fim da carreira musical da sertaneja, vítima 
de um acidente de avião, em Minas Gerais, no iní-
cio do mês. De acordo com informações do jornal 
“Extra”, Luiz Maurício, advogado da cantora, afirmou 
que o caderno de Marília, encontrado no interior da 
aeronave no dia seguinte à queda, conta com diversas 
letras e novas composições.

“É muito cedo, ainda. Vai ter que ser muito bem 
avaliado”, explicou o representante sobre a possibili-
dade das músicas serem gravadas por outros artistas. 
Segundo ele, todos os pertences de Marília foram en-
tregues à família da artista, que será a responsável por 
futuras decisões.

Uma das maiores representantes do universo ser-
tanejo feminino, conhecido como feminejo, Marília 
Mendonça tem 324 músicas registradas em seu nome, 
como informou o ECAD (Escritório Central de Arreca-
dação e Distribuição) à publicação.

Antes de morrer, a sertaneja gravou parcerias, 
ainda inéditas, com nomes como Hugo e Guilherme, 
a mexicana Dulce María, Guilherme e Santiago, Lu-
dmilla e a dupla Dom Vittor e Gustavo, este último, 
irmão da cantora, que a comparou a uma estrela. Isso 
sem falar no projeto Patroas, de Marília com Maiara e 
Maraísa, que já estava em andamento.

CAUSA DA MORTE DE MARÍLIA MENDONÇA É 
REVELADA

De acordo com o médico legista Pedro Coelho, 
responsável pela análise dos corpos dos passageiros 
do avião cuja queda vitimou Marília Mendonça, os tri-
pulantes da aeronave morreram de politraumatismo 
em múltiplos órgãos. Segundo o profissional, isso 
significa que Marília teve múltiplas lesões em órgãos 
vitais que causou a morte de forma quase que instan-
tânea no momento da queda da aeronave.

Apesar dessa constatação, o IML de Belo Horizon-
te pediu ainda exames complementares nos corpos 
do piloto e do copiloto da aeronave. “É preciso des-
cartar ou confirmar, por exemplo, se o piloto ou o 
copiloto passaram mal durante o voo, se tiveram ou 
não um mal súbito. Todo tipo de detalhe precisa ser 
analisado”, justificou.

SAIBA COM QUEM VAI FICAR FILHO DA CANTO-
RA

Apesar de Bruno, da dupla com Marrone, afirmar 
em um show que o motivo do término entre Marília 
Mendonça e Murilo Huff, pai de Léo, filho da artista, 
foi a relação conflituosa do sertanejo com a mãe da 
cantora, a guarda do menino, de 1 ano e 10 meses, 
será compartilhada justamente entre pai e avó mater-
na.

“Temos a certeza que seria esta a vontade da mi-
nha filha. Deus em sua infinita sabedoria deu ao Léo 
um pai íntegro, por quem tenho profundo respeito”, 
declarou dona Ruth Moreira, mãe de Marília.

Murilo também se pronunciou sobre a decisão: 
“Meu filho terá o amor de todos e nunca nem pas-
sou pelas nossas cabeças que fosse diferente. Marília 
pode ficar em paz porque estaremos aqui para prote-
ger nosso menino”.

Citada na lista de supostos par-
ticipantes do ‘BBB 22’, Lexa negou 
que ficará confinada no programa 
e Boninho respondeu com ironia 
sobre o assunto. Vem ver!

Lexa se pronunciou sobre a su-
posta participação na 22ª tempo-
rada do “Big Brother Brasil” após 
o seu nome aparecer em uma lista 
vazada que expõe nove possíveis 
candidatos a concorrer ao prêmio 
de R$ 1,5 milhão. Em sua conta no 
Twitter, a cantora negou que esteja 
no elenco do reality.

Lexa explicou que já tem com-
promissos agendados para o iní-
cio do ano que vem. “Amores, vo-
cês sabem que eu amo BBB, mas 
como telespectadora! Eu já tenho 
agenda de carnaval, shows mar-
cados, trio, sou Rainha de bateria 
da Tijuca, campanhas... Obrigada 
pelo carinho de vocês. Amo cantar 
lá, inclusive já fiz show. Seguirei 
assistindo e comentando tudo”, 
falou a artista.

BONINHO IRONIZA LISTA VA-
ZADA COM PARTICIPANTES DO 
‘BBB 22’

A lista de supostos nomes para 
o camarote chamou atenção de 

Boninho, diretor do programa, 
que respondeu com ironia sobre 
o assunto.

“Olha o problema que me ar-
rumaram. Já fiz exames com Lexa, 
Di Ferrero, MC Carol, Ellen Roche, 
Rodrigo Simas, Aline Riscado, Ne-
gra Li, Jonathan Azevedo e Ícaro 
Silva para fazer o ‘BBB 22’, e aí pu-
blicaram que eles vão aparecer”, 
iniciou nos Stories do Instagram.

“Gastei uma grana para nada, 
porque vazou isso e vou ter que 
mudar tudo. Pelo menos estão to-
dos saudáveis, é o que o hospital 
falou, ou alguém inventou. Daqui 
a pouco, vão dizer que eu vou 

estar no Big Brother Brasil. Quer 
dizer, eu vou, mas trabalhando”, 
debochou.

NOVIDADES DO REALITY DI-
VULGADAS ATÉ AGORA

O “BBB 22” ganhou data de 
estreia: 17 de janeiro. A edição 
manterá a divisão entre famosos 
e anônimos nos grupos “pipoca” 
e “camarote”. Além disso, Tadeu 
Schmidt assume a cadeira de apre-
sentador da atração.

Antes da festa do líder, os par-
ticipantes poderão comprar itens 
adicionais com suas estalecas para 
deixar a comemoração ainda mais 
turbinada.
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Prefeitura e Sindipira dialogam sobre 
reenquadramento de professores da 
educação básica

Sem jogo no fim de semana, Atlético treina 
de olho no Athletico-PR

América bate sua melhor campanha em 
vitórias na Série A por pontos corridos 

Hamilton faz história e repete gesto de 
Senna ao vencer GP de SP de F1

O secretário municipal de Gover-
no, Paulo Rogério Silveira, represen-
tando o prefeito Alex César, se reuniu 
na quinta-feira (11), com a presidente 
do Sindicato dos Servidores Públicos 
Municipais de Pirapora (Sindipira), 
Ernaldina Sousa Silva Rodrigues, e 
com professores da educação básica.

A reunião, que ocorreu na sede 
do Sindipira, discutiu o reposiciona-
mento vertical desses professores, ad-
mitidos através do concurso público 
realizado em 2015.

Segundo a presidente do Sindi-
pira, ocorreu, à época da nomeação 
dos professores, um erro adminis-
trativo que acarretou na qualificação 
equivocada deles, trazendo proble-
mas funcionais e econômicos para a 
categoria.

O secretário Paulo Rogério disse 
aos presentes que é prioridade do 
governo resolver a situação. “O pre-
feito Alex César recomendou a reali-
zação de estudos jurídicos e adminis-

trativos para verificar as viabilidades 
legal e administrativa para correção 
desse enquadramento. Estamos con-
fiantes em uma solução positiva para 
todos os envolvidos”, afirmou.

A professora Elisame Farias, que 
estava presente à reunião, torce pela 
retificação do nível funcional, assim 
como a correção remuneratória. 
“Acredito que não haverá problemas 
para corrigir este equívoco, uma vez, 
que a gestão do prefeito Alex se mos-
trou sensível ao assunto e sempre 
esteve aberta ao diálogo. Nós fomos 
bem recebidos no jurídico, finan-
ceiro e demais setores”, comentou 
Elisame.

Também estavam presentes à 
reunião, realizada na sede do Sindi-
pira, a equipe jurídica do sindicato, 
a secretária de Educação, Jacqueline 
Guimarães Santos Aguilar, e o secre-
tário de Finanças, Cláudio Tadeu. 
Outra reunião ficou marcada para o 
dia 17 de novembro. (Ascom PMP)

Sem jogo no fim de semana, o 
Atlético treinou neste domingo, na 
Cidade do Galo. O elenco comanda-
do pelo técnico Cuca se prepara para 
enfrentar o Athletico-PR na próxima 
terça-feira, pela 33ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro. A bola rola às 16h 
na Arena da Baixada, em Curitiba.

Em recuperação de problemas 
físicos, o lateral-direito Mariano e 
o meia Nacho Fernández foram a 
campo para atividades individua-
lizadas. A dupla é dúvida para o 
jogo no Sul do Brasil.

Nacho se recupera de um 
desconforto muscular na coxa 

esquerda, sentido durante o trei-
namento do último domingo. Já 
Mariano sentiu dores no músculo 
posterior da coxa esquerda na vi-
tória da última quarta por 3 a 0 
sobre o Corinthians, no Mineirão, 
pela 31ª rodada.

DESFALQUES CERTOS

O técnico Cuca tem seis des-
falques certos para o jogo com o 
Athletico-PR, “prévia” das finais 
da Copa do Brasil, marcadas para 
12 e 15 de dezembro.

O lateral-esquerdo Guilherme 

Arana está suspenso por acúmulo 
de cartões amarelos e será substi-
tuído por Dodô na equipe titular.

São ainda cinco ausências por 
convocações: o zagueiro Junior 
Alonso (Paraguai), o meio-cam-
pista Alan Franco (Equador) e os 
atacantes Eduardo Vargas (Chile), 
Jefferson Savarino ( Venezuela) e 
Sávio (Seleção Brasileira sub-17).

A tendência é que Cuca esca-
le a equipe com Everson; Guga 
(Mariano), Nathan Silva, Réver e 
Dodô; Alan, Jair e Matías Zaracho; 
Keno, Hulk e Diego Costa. (Supe-
resportes)

O América alcançou, após o 3 a 
1 sobre o Grêmio, no sábado, no 
Independência, seu melhor desem-

penho em número de vitórias entre 
as participações do clube na Série 
A do Campeonato Brasileiro por 

pontos corridos .
Desde 2006, quando a Série A 

passou a ser disputada entre 20 clu-

bes, com jogos em turno e returno, 
o clube mineiro esteve presente em 
quatro ocasiões: 2011, 2016, 2018 
e 2021.

Nas três experiências anteriores, 
o Coelho não conseguiu se manter 
na briga pela permanência na pri-
meira divisão e acabou rebaixado 
precocemente. Ficou na 19ª co-
locação em 2011, com 37 pontos 
(8V;13E;17D), e na 20ª em 2016 
(7V;7E;24D).

Já em 2018, o América quase 
conseguiu ficar para a disputa da 
Série A no ano seguinte. A equipe 
alviverde terminou a temporada com 
10 vitórias, 10 empates e 18 derrotas, 
na 17ª colocação. O Vasco, primeiro 
time fora do Z4, encerrou o torneio 
com os mesmos 10 triunfos, porém 
com três empates a mais.

Na atual temporada, o América 
não só está quase garantido na pró-

xima edição da Série A como a boa 
campanha deixa o time na briga por 
vaga na Copa Libertadores em 2022. 
O clube mineiro venceu seu 11º 
jogo, chegou aos 44 pontos e precisa 
de um simples empate nas seis últi-
mas partidas para chegar ao número 
que os especialistas consideram se-
guro para sua manutenção na elite.

‘NOVOS OBJETIVOS’

A luta pelas competições inter-
nacionais pode levar o América às 
vitórias que o time precisa para bater 
uma marca mais difícil na história do 
clube: sua melhor colocação na pri-
meira divisão brasileira.

Em 1973, o América teve sua 
melhor campanha na elite nacional 
e terminou a disputa na sétima posi-
ção. O time somou 44 pontos, com 
15 vitórias, 14 empates e oito derro-

tas em 37 jogos - triunfo valia dois 
pontos.

Para igualar o feito, os comanda-
dos de Marquinhos Santos devem 
buscar mais quatro vitórias nas seis 
rodadas que restam. Isso levaria o 
América a, pelo menos, 56 pontos . 
Isso deixaria o Coelho com 72% de 
chances de conquistar uma vaga na 
Copa Libertadores, segundo o depar-
tamento de matemática da UFMG.

Caso consiga quatro vitórias e um 
empate nos seis jogos em disputa, o 
América iria a 57 pontos. A probabi-
lidade de assegurar vaga na maior 
competição do continente saltaria 
para 89%.

Se vencer cinco das seis partidas, 
não só bate sua melhor marca em 
número de vitórias na primeira divi-
são nacional, como chega a 99% de 
chances de ir à Libertadores. (Supe-
resportes)

Um fim de semana histórico 
para Lewis Hamilton e para Inter-
lagos. Neste domingo, o heptacam-
peão mundial mostrou o porquê 
de ser considerado, por muitos, 
o maior piloto que a Fórmula 1 já 
teve ao largar em décimo no GP de 
São Paulo e cruzar a linha de chega-
da na primeira colocação, desban-
cando seu principal rival pelo título 
de 2021, Max Verstappen, que teve 
de se contentar com a segunda co-
locação. Valtteri Bottas fechou o pó-
dio. Emocionado, Hamilton levou a 
bandeira do Brasil ao pódio.

A CORRIDA - Logo na largada, 

Max Verstappen foi para cima de 
Valtteri Bottas e tomou a ponta no 
“s” do Senna. No fim da reta opos-
ta, seu companheiro de equipe, 
Sergio Perez, também ultrapassou 
o finlandês da Mercedes. Enquanto 
isso, Lewis Hamilton, a exemplo 
da Sprint Race de sábado, ia cole-
cionando ultrapassagens para, em 
pouco tempo, pular do décimo 
para o quarto lugar.

Atrás de Bottas, Hamilton não 
enfrentou resistência para tirar a 
terceira colocação de seu compa-
nheiro de equipe. Daí em diante o 
heptacampeão travou uma batalha 
com Sergio Perez pela vice-lideran-

ça, mas depois de algumas voltas se 
consolidou à frente do mexicano, 
passando a perseguir incessante-
mente Max Verstappen.

Não deixando a distância entre 
os dois carros ser menor que um 
segundo, Verstappen contou com 
uma boa estratégia de pit stop da 
Red Bull. Na primeira ida aos bo-
xes, o holandês trocou de pneus 
primeiro que o seu rival pelo título, 
Lewis Hamilton. Mas, na segunda, 
ele parou antes, o que lhe deu uma 
boa vantagem para a reta final da 
corrida.

Mas, se tratando de Lewis Ha-
milton, nada é impossível. E o hep-

tacampeão mundial mostrou real-
mente que nada estava definido. 
Encurtando a diferença para Vers-
tappen gradativamente, o piloto da 
Mercedes chegou a ficar lado a lado 
com o seu rival na reta oposta, mas, 
ao tentar a ultrapassagem, ambos 
saíram da pista, e o holandês da 
Red Bull manteve a ponta.

No entanto, restando apenas 
11 voltas para o fim da corrida, 
Hamilton, enfim, conseguiu tomar 
a primeira colocação de Max Vers-
tappen. Na reta oposta, o piloto da 
Mercedes ultrapassou seu rival pelo 
título, levando a torcida em Interla-
gos à loucura.

A partir de então, a distância 
entre Hamilton e Max Verstappen 
só foi aumentando, e o triunfo 
passou a ser apenas questão de 
tempo. Mesmo com as punições 
pela troca do motor de combustão 
interna (ICE) e pela irregularidade 

na asa móvel do seu carro, o hepta-
campeão mundial escreveu um dos 
capítulos mais fantásticos de sua 
trajetória como piloto de Fórmula 
1 neste fim de semana e acabou 
coroado com a merecida vitória no 
Brasil. (Superesportes)



Montes Claros, segunda e terça-feira 15 e 16.11..2021
GAZETA NORTE MINEIRA 

22 ANOS
gazetanortemineira.com.br12 negóciOS/ Saúde

Projeto Trajeto Moda certifica 
a primeira turma em cursos de 
qualificação

Norte de Minas realiza seminário 
sobre leishmaniose nesta terça-feira

Primeiro dia da formação é voltada para 
médicos e enfermeiros

Em clima de superação, as mu-
lheres que participaram do piloto 
do Projeto Trajeto Moda recebe-
ram o certificado de conclusão de 
curso de qualificação em solenida-
de realizada na Biblioteca Pública 
Estadual, na sexta-feira (12), em 

Belo Horizonte.
O Trajeto Moda é uma iniciativa 

que integra o Programa Percursos 
Gerais: Trajetória para Autonomia, 
desenvolvido pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento Social 
(Sedese), por meio da Subsecreta-

ria de Trabalho e Emprego (Subte) 
e da Coordenadoria das Mulheres 
(Subdh). O objetivo é promover a 
independência financeira das mu-
lheres em situação de vulnerabili-
dade social, de forma que possam 
romper o ciclo de abuso físico, psi-
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cológico e financeiro.
Durante o evento, a secretária 

de Estado de Desenvolvimento 
Social de Minas Gerais, Elizabeth 
Jucá, ressaltou a forma inovado-
ra como o projeto foi conduzido, 
“fora da caixa”, nas palavras da 
dela, uma vez que foi viabilizado 
por meio de parcerias, praticamen-
te sem verbas públicas. “Foi algo 
inovador para nós também. Vocês 
nos mostraram que nós também 
podemos fazer diferente e mudar 
a vida das pessoas”, disse.

O projeto piloto envolveu a 
participação de 17 mulheres, sen-
do duas do Norte de Minas: uma 
líder de Montes Claros e outra de 
Salinas. Representando as colegas 
no projeto, a participante de Mon-
tes Claros, Lidinalva Fernandes de 
Araújo, fez uma reflexão sobre a 
condição da violência feminina. “A 
maior violência quem comete so-
mos nós mesmas, quando não de-
fendemos nossos direitos. Muitas 
mulheres são vítimas de violência 
porque não descobriram o valor 
que têm. O Trajeto Moda me en-
sinou o trajeto vida. Saio com uma 
nova trilha para seguir”, concluiu.

De agosto a novembro, as inte-
grantes do projeto receberam ca-
pacitação em corte e costura, ofe-
recida em parceria com o Senac, 
além de formação em liderança, 
associativismo,  vendas, conheci-
mentos sobre o mercado da moda, 
identificação de ciclos de violên-
cia de gênero e empoderamento 
feminino. As participantes foram 
abrigadas na moradia universitá-
ria UFMG, durante a realização do 
curso. 

A secretária Elizabeth Jucá 
ressaltou que o projeto vai além 
de um fator de empoderamento 
das mulheres, com potencial de 
ser um multiplicador de oportu-
nidades nos munícipios, e que o 
desafio está só começando. “Preci-
samos chegar em mais mulheres, e 
eu conto com vocês neste proces-
so para termos uma Minas mais in-
clusiva, com menos violência para 
as mulheres e com mais geração de 
renda”, enfatizou.

“NOVA TRILHA”

Os modelos de roupas criados 
pelas participantes foram expostos 

no saguão da Biblioteca Pública Es-
tadual. A segunda etapa do Trajeto 
Moda prevê a estruturação de cé-
lulas produtivas autossustentáveis 
voltadas para a confecção de peças 
de moda nos municípios-sede.

O evento contou também com 
a participação da coordenadora do 
Projeto de Extensão “Remodelan-
do Perspectivas”, da Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG), 
Daise Menezes Guimarães, da ana-
lista do Ministério Público de Mi-
nas Gerais (MPMG), Camila Matta-
relli de Abreu e Silva, da defensora 
pública e coordenadora Estadual 
de Promoção e Defesa dos Direitos 
das Mulheres, Samantha Vilarinho 
Mello Alves, além da gerente de 
Relacionamento do Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Comercial 
– Senac Minas, Cintia Gomes da 
Costa e Silva, da estilista Thalita 
Rodrigues,  da presidente da Asso-
ciação Comunitária da Mulher da 
Vila Nossa Senhora Aparecida de 
São Lucas, Antônia Maria Braga de 
Assunção, bem como de parceiros 
institucionais, empresariais e pro-
fissionais do segmento. (Agência 
Minas)

GIRLENO ALENCAR

Numa ação conjunta da Secre-
taria de Estado da Saúde de Minas 
Gerais e do Ministério da Saúde, 
Montes Claros sediará amanha 
(16) e quarta-feira, uma capacita-
ção sobre leishmaniose tegumen-
tar e visceral. O evento será rea-
lizado no auditório do Consórcio 
Intermunicipal Multifinalitário da 
Área Mineira da Sudene (Amams) 
e será aberto à participação de mé-
dicos, enfermeiros, biomédicos e 
bioquímicos. Além de informações 
específicas sobre a doença, a capa-
citação abordará de forma prática a 
análise e o diagnóstico laboratorial 
da leishmaniose e a inserção do 
Norte de Minas no Programa Na-
cional de Vigilância e Controle da 
Leishmaniose Visceral, que já foi 
iniciado em Montes Claros.

A coordenadora de vigilância 

em saúde da Superintendência Re-
gional de Saúde de Montes Claros 
(SRS), Agna Soares da Silva Mene-
zes explica que a leishmaniose é 
uma doença infecciosa grave, sis-
têmica e que pode causar a morte 
de pessoas se não for tratada. No 
meio urbano, o principal reserva-
tório da doença são os cães. “No 
Norte de Minas a leishmaniose é 
descrita desde a década de 1940. 
A partir dos anos 1980 a doença 
se expandiu para o ambiente ur-
bano, sendo transmitida por meio 
de cães infectados pelo vetor Lu-
tzomyia longipalpise, conhecido 
popularmente como mosquito 
palha, tatuquiras, birigui, entre 
outros”, lembra a coordenadora.

Os principais sintomas são: 
febre de longa duração; aumento 
do fígado e baço; perda de peso; 
fraqueza; redução da força mus-
cular e anemia. Apesar de grave, 

a leishmaniose visceral tem trata-
mento gratuito e está disponível 
na rede de serviços do Sistema 
Único de Saúde (SUS). 

A leishmaniose visceral é uma 
doença de notificação compulsó-
ria. A partir de todo caso suspeito 
se torna obrigatória a investigação, 
com a avaliação do paciente e a 
realização dos exames que possam 
confirmar o caso, bem como de-
sencadear ações ambientais para 
o controle da doença. No Norte 
de Minas, o Hospital Universitário 
Clemente de Faria, em Montes Cla-
ros, é a unidade de referência para 
tratamento de pacientes acometi-
dos pela leishmaniose visceral.

Para a realização de exames os 
pacientes residentes em Montes 
Claros são encaminhados para a 
Policlínica do bairro Alto São João, 
onde é feita coleta de sorologia. 
Nas demais localidades esse proce-

dimento é de responsabilidade das 
secretarias municipais de saúde. As 
amostras são encaminhadas para 
análise no Laboratório Macrorre-
gional da Secretaria de Estado da 

Saúde (SES-MG), sediado em Mon-
tes Claros.

O coordenador de vigilância 
epidemiológica da Superintendên-
cia Regional de Saúde, Valdemar 

Rodrigues dos Anjos destaca que o 
objetivo do seminário será repassar 
aos profissionais de saúde informa-
ções atualizadas sobre as leishma-
nioses visceral e tegumentar. 

A programação do dia 16, será 
aberta às 8h30 pela referência 
técnica da SRS de Montes Claros, 
Arlete Lisboa Gonçalves apresen-
tando dados epidemiológicos da 
leishmaniose tegumentar no Norte 
de Minas. Em seguida os técnicos 
do Ministério da saúde, Lucas Edel 
Donato e Kathiely Martins dos 
Santos farão apresentações sobre 
o diagnóstico clínico, laboratorial, 
tratamento, medidas preventivas, 
desafios e perspectivas da leishma-
niose tegumentar.

Na parte da manhã a programa-

ção será encerrada pela referência 
técnica do Laboratório Macrorre-
gional, Clarissa Fernandes Gomes 
que falará sobre coleta e armaze-
namento de amostras para o diag-
nóstico da leishmaniose. Às 13h30 
o seminário será retomado com 
apresentação de dados epidemio-
lógicos sobre a leishmaniose visce-
ral. Na sequência o médico Sílvio 
Fernando Guimarães de Carvalho, 
do Hospital Universitário Clemente 
de Faria, fará apresentação sobre o 
diagnóstico clínico e laboratorial da 
leishmaniose visceral, tratamento, 

critério de cura e medidas preven-
tivas para evitar a proliferação da 
doença.

Paralelo ao repasse de orien-
tações a médicos e enfermeiros, o 
seminário terá capacitação prática 
para biomédicos e bioquímicos, pre-
ferencialmente para os que são efe-
tivos nos serviços de saúde dos mu-
nicípios. Os profissionais receberão 
orientações sobre a análise e diag-
nóstico laboratorial da leishmaniose. 
O treinamento será ministrado pelas 
referências técnicas, Núbia Ferrei-
ra da Silva e Josiane dos Santos na 

Policlínica da Prefeitura de Montes 
Claros, na avenida Floriano Neiva, 
S/N, bairro Alto São João, e no Labo-
ratório Macrorregional da SES-MG, 
situado na avenida Carlos Ferrante, 
435, bairro Edgar Pereira.     

Aproveitando a realização do se-
minário o técnico do Ministério da 
Saúde, Lucas Edel Donato partici-
pará de encontro com profissionais 
de saúde dos municípios de Montes 
Claros, Francisco Sá, Jaíba, Grão Mo-
gol e Fruta de Leite que estão entre 
as primeiras 132 cidades do país 
selecionadas para a implementação 

da primeira etapa do Programa de 
Vigilância e Controle da Leishma-
niose Visceral. Nesta primeira fase 
o Programa está sendo executado 
em municípios que, nos últimos três 
anos, apresenta alta, intensa ou mui-
to intensa transmissão da leishma-
niose visceral.

Por meio de estudos de interven-
ção controlado e multicêntrico rea-
lizado em 2010 em 14 municípios 
do país, entre eles Montes Claros, o 
Ministério da Saúde concluiu que a 
proposta de incorporação de colei-
ras impregnadas com inseticida (del-

trametrina a 4%) para o controle da 
leishmaniose visceral foi responsável 
pela redução de 50% da prevalência 
da doença em cães. A coleira tem 
ação repelente contra o mosquito 
responsável pela transmissão do 
parasito da leishmaniose visceral. O 
insumo é de uso exclusivo em cães a 
partir de três meses de idade e deve 
ser trocada a cada seis meses. Nos 
municípios selecionados na área de 
atuação da SRS de Montes Claros a 
previsão é de que, em quatro anos, 
25 mil animais serão monitorados 
por meio do encoleiramento. (GA)


